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ВОДА, ВОДА, 
КРУГОМ ВОДА



Очередной объект наци-
онального проекта «ДЕМО-
ГРАФИЯ» не будет сдан в 
срок. С таким заявлением 
выступил депутат облсове-
та, председатель комитета 
по градостроительной дея-
тельности и транспорту Ви-
талий Рыбаков, опублико-
вавший на своей странице 
ВКонтакте видео, сделан-
ное у забора стройплощад-
ки на ул. Матвеева. Здесь с 
лета прошлого года строит-
ся, а точнее, не строится физ-
культурно-оздоровитель-
ный комплекс на месте быв-
шего стадиона школы №36. 
Теперь рядом со школой – 
ни стадиона, ни ФОКа. 

– Физкультурно-оздоро-
вительный комплекс должен 
быть сдан в ноябре 2024 года, 
– напомнил зрителям Ви-
талий Рыбаков. – Но, как я 
увидел, рабочих на объекте 
нет, и работы не ведутся уже 
несколько месяцев. 

Кстати, на саму стройпло-
щадку депутата не пустил 
сторож, объяснивший, что 
на объекте никого нет и за-
ходить на нее нельзя. 

– Как будет оправдывать-
ся товарищ Клычков вместе с 
профильными чиновниками 
Ивановским, Субботиным и 
руководителем «Орелгосза-
казчика» Ященко перед фе-
деральными министерства-
ми, неизвестно. Но мы все 
прекрасно видим, что про-
вал национальных проектов 
в Орловской области носит 
системный характер и требу-
ет вмешательства федераль-
ного центра, – заявил Вита-
лий Рыбаков.

С позицией депутата труд-
но не согласиться, учитывая 
стоимость строительства 
физкультурно-оздорови-
тельного комплекса на улице 
Матвеева и особенно – раз-
мер уже выплаченного под-
рядчику аванса. 

Интересно, что контракт 
на строительство ФОКа на 
улице Матвеева, 12 заклю-
чался дважды. Первый раз – 
с подмосковным ООО «Хат-
ман Групп». Цена контракта 
составляла тогда 222, 6 мил-
лиона рублей. За эти деньги 
должны были построить од-
но- или двухэтажный ком-
плекс площадью 2150 ква-
дратных метров с универ-
сальным спортивным и тре-
нажерным залами и залом 
для танцевального спорта. 
Плюс раздевалки, душевые, 
медицинские кабинеты. Про-
ектом также были предусмо-
трены трибуны для зрителей 
вместимостью 214 человек. 

Подрядчик должен был 
приступить к строительству 

комплекса в июле прошлого 
года, выполнив перед этим 
проектно-изыскательские 
работы с прохождением го-
сэкспертизы. Однако в нача-
ле апреля стало известно, что 
компания «Хатман Групп» 
уклонилась от исполнения 
контракта, и к маю нашли 
нового подрядчика – ООО 
«АС Монтаж». Одновремен-
но возросла до 227 миллио-
нов рублей и цена контрак-
та. По условиям контракта 
до 1 июля 2023 года подряд-
чику выплатили аванс в раз-
мере 30% от общей стоимости 
контракта. В сумме это соста-
вило чуть более 68 миллио-
нов рублей. И, как говорит-
ся, работа закипела. Правда, 
кипела она недолго – меся-
ца три. Как раз аккурат в пе-
риод проведения кампании 
по выборам губернатора Ор-
ловской области. В итоге на 
стройку завезли материа-
лы и даже заложили фунда-
мент. А вскоре после выбо-
ров на стройплощадке насту-
пила тишина. И стоит до сих 
пор. А сроки сдачи объекта – 
ноябрь 2024-го приближают-
ся неумолимо. Осталось все-
го ничего. 

А между тем еще в конце 
декабря прошлого года под-
рядчик, который к тому вре-
мени не вел на стройке ника-
ких работ, получил… нет, не 
претензию от заказчика, а 
дополнительное авансирова-
ние. 28 декабря 2023 года ру-
ководитель «Орелгосзаказ-
чика», который выступает 
заказчиком работ, Александр 

Ященко и гендиректор фир-
мы-подрядчика Елена Лу-
кьянчикова подписали до-
полнительное соглашение 
к контракту, в котором ука-
зано, что авансирование ра-
бот предусмотрено в разме-
ре уже 47% от цены контрак-
та (вместо 30%). Таким обра-
зом, сумма аванса выросла с 
68 миллионов рублей до 106,8 
миллиона. При этом в допсо-
глашении особо оговорено, 
что 15,4 миллиона из допол-
нительной суммы аванса вы-
плачиваются подрядчику до 
29 декабря 2023 года, а еще 
23,2 миллиона – до 1 фев-
раля 2024 года. В том, что эти 
деньги были выплачены, со-
мнений нет.

Любопытно, какие осно-
вания для выплаты дополни-
тельного аванса приведены 
в соглашении. Оказывается, 
деньги решили выплатить на 
основании письма подрядчи-
ка и распоряжения прави-
тельства Орловской области 
от 28.12.2023 г. №1024, кото-
рое, кстати, на официальном 
портале Орловской области 
почему-то не опубликовано. 
А было бы очень любопыт-
но узнать, кто и почему рас-
порядился увеличить аванс 
подрядчику, который, попро-
сту говоря, забросил объект. 
Между прочим, в допсогла-
шении так прямо и сказано: 
«В связи с возникновением 
при исполнении Контракта 
независящих от сторон Кон-
тракта обстоятельств, влеку-
щих невозможность его ис-
полнения», решено внести в 

контракт изменения, то есть 
выплатить дополнительный 
аванс.

А теперь представьте себе 
обычную житейскую ситуа-
цию. Вы наняли бригаду, что-
бы она построила вам дом на 
даче. Заплатили аванс. Брига-
да приехала, вырыла яму, за-
лила фундамент – и все. Бри-
гадир говорит: давайте еще 
денег, иначе строить не мо-
жем. Вы даете. Проходит два 
месяца. На даче по-прежнему 
один фундамент, а бригадир 
снова говорит: еще денег на-
до. Вы опять даете. Проходит 
еще полгода, вместо дома – 
фундамент, бригадир гово-
рит… Можно представить, 
чтобы такая история произо-
шла с рядовым обывателем? 
Чтобы кто-то из обычных 
граждан раздавал авансы 
строителям, которые ниче-
го не делают? А вот гражда-
нин Ященко и кто-то из пра-
вительства Орловской об-
ласти (возможно, даже сам 
его председатель Клычков) 
авансы раздают. Потому что 
ведь не из своего же кар-
мана – из бюджетного. Ес-
ли что, перед Москвой всег-
да можно оправдаться подо-
рожанием стройматериалов, 
сослаться на недобросовест-
ность подрядчика, найти но-
вого, в конце концов, – и по-
просить дополнительное фи-
нансирование. Такие схемы 
использовались уже не раз – 
вспомним хотя бы Красный 
мост или школу на улице Зе-
ленина… А есть еще шко-
лы на ул. Родзевича-Белеви-
ча и в д. Жилина, где подряд-
чики, получившие немалые 
авансы, также не ведут ника-
ких работ. Жилинскую шко-
лу, кстати, строит (то есть не 
строит) то же самое ООО 
«АС Монтаж», которое не 
строит и ФОК на ул. Матве-
ева. Правда, цена контракта 
на строительство школы не 
в пример выше – почти 1,2 
миллиарда рублей, а сумма 
30-процентного аванса, по-
лученного подрядчиком, со-
ответственно, 360 миллио-
нов. В остальном – все один 
в один: забор и фундамент. 
Сроки окончания строитель-
ства Жилинской школы, ко-
торую должны были сдать в 
этом году, уже официально 
перенесены на 2025 год. Не-
известно только, выплачен ли 
подрядчику дополнительный 
аванс. И в каком размере…
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Виталий 
РЫБАКОВ

Раздаем авансы! ОбРащайтесь!
Комментирует депутат Орловского 
облсовета, председатель комитета 
по градостроительной деятельности 
и транспорту 
Виталий РЫБАКОВ:
- С рынком строительных 

материалов я знаком как ни-
кто… И могу заявить, что подо-
рожание стройматериалов не 
может служить обоснованием 
для выплаты дополнительно-
го аванса подрядчикам. Сей-
час нет галопирующего удо-
рожания, стройматериалы ра-
стут в цене максимум на вели-
чину инфляции. Строительный 
рынок стабилизировался, и 
нет никаких проблем ни с по-
купкой, ни с поставкой мате-
риалов! Поэтому, когда чинов-
ники ссылаются на некие независящие от сторон 
контракта обстоятельства, сразу вспоминается по-
говорка про плохого танцора, которому всегда что-
то мешает!

Сам механизм выплаты крупных авансов подряд-
чикам, даже под контролем казначейства, действует 
так, что никаких проблем для организованной груп-
пы чиновников разного уровня и подрядчика в пере-
числении бюджетных денег нет. Насколько я пони-
маю, казначейство перечисляет подрядчику деньги 
на основании заверенного требования ОРЕЛГОС-
ЗАКАЗЧИКА. Если денежные средства перечисля-
ются подрядчику, значит, ответственные сотрудни-
ки ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИКА визируют документы 
на перечисление денег, и не факт, что на этих доку-
ментах стоят подписи руководителя Ященко или его 
первого зама Штыкова.

Пример – формирование аванса подрядчику на 
школе в ЖИЛИНО, где из 550-миллионного заре-
зервированного аванса по факту казначейством уже 
выплачено 297 миллионов, а может быть, уже и боль-
ше? При этом работы на объекте не ведутся, сроки 
его сдачи перенесены на следующий год. Как это на-
зывается? Возможно, ответ на этот вопрос, а заодно 
и правовую оценку действиям заказчика и подряд-
чика придется давать правоохранительным органам.

 Такая же картина – на строительстве ФОКа на 
ул. Матвеева, где был сначала выплачен аванс 68 
миллионов, а потом, по странному дополнительно-
му соглашению, выплатили еще 38 миллионов. В ре-
зультате сумма аванса составила более ста миллио-
нов рублей. При этом объем выполненных работ, на 
мой взгляд, составляет не более 10 миллионов - в ви-
де красивого дорогого забора и бетонной площадки, 
плюс текущие нерациональные расходы на охрану 
объекта, стоящего на «СТОПЕ», хотя срок его сдачи 
– ноябрь текущего года. Я выезжал на этот объект 
и убедился, что в ноябре его не сдадут. 

На комитете по экономике я задал вопрос курато-
ру этого объекта руководителю профильного депар-
тамента физкультуры и спорта Берестову о выпла-
те ничем не обоснованного аванса подрядчику, но 
он уклонился от ответа и сослался на руководителя 
другого департамента Субботина, который по стран-
ному стечению обстоятельств незаметно исчез с за-
седания комитета. А руководитель «Орелгосзаказ-
чика» Ященко вообще отсутствовал!

Вот вам и очередной пример «грамотной» кадро-
вой политики товарища Клычкова, когда его кадры 
не сочли нужным присутствовать на заседании ко-
митета облсовета по экономике, где обсуждалась 
важнейшая тема - выполнение национальных проек-
тов – и были заслушаны руководители всех депар-
таментов. Но непосредственных рулевых – Шты-
кова, Ященко и главного куратора всех националь-
ных проектов – заместителя Клычкова  Владимира 
Ивановского – на комитете не было.

Полагаю, что из-за провалов в реализации наци-
ональных проектов в регионе, а также из-за непо-
нятно на каких основаниях выплаченных крупных 
авансов щедрых на бюджетные деньги чиновников 
и горе-подрядчиков ждет большая беда.

Потому что и ФОК на улице Матвеева, и школа 
в Жилино строятся в рамках национального проек-
та «ДЕМОГРАФИЯ», инициированного нашим пре-
зидентом В. В. Путиным, который делает все, что-
бы улучшить демографическую ситуацию в нашей 
стране, а также призывает экономить каждый бюд-
жетный рубль, поскольку это влияет на экономиче-
скую мощь России! И забывать об этом не следует 
никому – ни чиновникам, ни подрядчикам. 

Депутаты Справедливой команды слышат прези-
дента, стояли и будут стоять на страже интересов ре-
гиона, части великой России, и в дальнейшем будут 
пресекать даже малейшие проявления коррупции!

Видеоролики смотрите  на странице 
Виталия РыбакоВа  
Вконтакте. 
QR-код для входа:
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Темпы не Те, и спрашиваТь 
не с кого…

Школа в мкр. Болховском

«Черный список» 
люБимых подрядЧиков
Руководитель облдепартамента эко-

номического развития Сергей Антонцев 
отметил, что ход реализации нацпроек-
тов рассматривают еженедельно. При 
этом контролируют не только на уров-
не региона – все данные поступают и 
в Минфин. Такая система контроля по-
зволяет контролировать наступление ве-
роятных рисков и по возможности сразу 
же их нивелировать. Кроме того, ведет-
ся контроль за каждым объектом. Антон-
цев заверил депутатов, что контролиру-
ется каждый этап. Но в ряде случаев, если 
подрядчик не выходит на объекты, кон-
тракты расторгаются. В этом году такие 
ситуации уже были в Залегощенском и 
Колпнянском районах, где подрядчики не 
приступили к работам. Уже после растор-
жения контрактов обе фирмы были вне-
сены в реестр недобросовестных постав-
щиков. Те, кто уклонился от подписания 
контрактов, также попадают в «черный 
список». В их число попала и фирма, ко-
торая выиграла аукцион, но отказалась 
поставлять приборы для цифровых лабо-
раторий биологии, химии и физики. По 
ряду контрактов ведется претензионная 
работа. Также Сергей Антонцев доста-
точно подробно рассказал о том нацпро-
екте, который курирует непосредствен-
но его департамент, но мы вернемся к 
этой теме в одном из следующих номе-
ров – там освоение средств составляет 
уже порядка 80%, и особых проблем не 
возникает. Депутатов же интересовало, 
как при таком пристальном и многоуров-
невом контроле в регионе обнаружива-
ются стройки, на которых вообще нет ни 
одного рабочего, а сроки сдачи срывают-
ся раз за разом? 

спроектированная проБлема
Первым под каток депутатских во-

просов попал руководитель облдепарта-
мента дорожного хозяйства, транспор-
та и реализации государственных стро-
ительных программ Алексей Субботин. 
По его словам, по нескольким объектам 
произошли сбои. Если подрядчик не ис-
правит выявленные замечания, то кон-
тракты будут расторгнуты. Депутаты 
поинтересовались, что с улицей Орлов-
ских партизан. Господин Субботин от-
метил, что подрядчик на объекте работа-
ет, но «не теми темпами, которыми нам 
бы хотелось». На месте прошло выезд-
ное совещание, и подрядчик в очеред-
ной раз пообещал активизировать рабо-
ты. Напомним, что подобные гарантии на 
этом объекте даются уже не первый раз. 
«Подрядчик обещал выставить асфальто-
укладчик плюс дополнительные дорож-
ный экскаватор, грейдер по нижней ча-
сти строительства». 

Депутат Виталий Рыбаков уточнил, что 
творится на улице Городской? Идет ли там 
капитальный ремонт или текущий? «Там 
замена люков, подъем дождеприемников, 
и это никак нельзя назвать текущим ре-
монтом. Тем более при таком интенсив-
ном движении, связанном с закрытием 
мостов, там надо было класть два слоя ас-
фальта. А сейчас я узнал, что в проекте нет 
отметок высот ливневых решеток», - отме-
тил Виталий Рыбаков.

Алексей Субботин ответил, что «по-
нятия «текущий ремонт» в дорожной де-
ятельности не существует вообще.  Есть 
ремонт и капитальный ремонт. Капремонт 

Городской выполнялся ранее, в 2011 и 
2013 годах – там было два участка. На 
прилегающей территории, насколько я 
помню, был капитальный ремонт. Потому 
что видоизменялись тротуары. А по проез-
жей части был классический ремонт. Ес-
ли на объекте просто ремонт, это не зна-
чит, что не исполняют стандарты по каче-
ству исполнения работ. Высотные отмет-
ки должны быть, безусловно, соблюдены. 
Если мы говорим непосредственно об от-
метках, до того, как фрезеровать, должна 
быть составлена картограмма, и фрезеро-
вание осуществляется на определенном 
уровне. Это не значит, что огульно нужно 
снять 5 или 10 см. Уже фрезой так называ-
емой 3-Д рейкой делаются отметки, чтобы 
уложить верхний слой и уровень колод-
ца, разуклонка, вывод на ливневые колод-
цы за счет всего этого должен быть выпол-
нен», - объяснил Алексей Субботин. 

«По информации господина Лобова, я 
понял, что отметок в проекте нет. После 
ночного дождя я сделал видео, чтобы за-
документировать: в ливневки вода с про-
езжей части не попадает. Даже после тре-
тьей попытки переделать эту работу. Что с 
этим?» - уточнил депутат Рыбаков.

Субботин заверил, что «если не соблю-
дена разуклонка, то это халтура, а халту-
ра не должна быть принята. Вы знаете, что 
отклонение по продольной ровности, а это 
и есть показатель проекта, который требу-
ется для приемки выполненных работ, – 
он откатан в нашей лаборатории «Госза-
казчика», и все эти отметки (в том числе и 
несоответствия) выданы муниципальному 
заказчику для дальнейшей переработки». 

новая традиция -  
закладка камня в долгострой
В очередной раз депутаты не дожда-

лись визита на комитет ни руководителя 
«Орелгосзаказчика» Ященко, ни замгу-
бернатора Ивановского, который куриру-
ет важнейшие нацпроекты. Такое отноше-
ние приводит к логичным последствиям.  

По мнению депутата Виталия Рыбако-
ва, подрядчики заходят на объекты без 
проекта, без экспертизы, получают колос-
сальный аванс, и работа останавливается. 
«С кого спрашивать? Если сейчас компе-
тентным органам посмотреть банковские 
проводки – куда ушел аванс, я вас уве-
ряю, там будет, что посмотреть!» В каче-
стве примера была приведена школа в но-
вом, Болховском микрорайоне, где под-
рядчик получил колоссальный аванс, по-
сле чего и работы на объекте встали. 

Алексей Субботин отметил, что феде-
ральным законодательством предусмо-
трены размеры банковской гарантии, и 
больше с него требовать нельзя. Даже ес-
ли гарантия оказывается меньше аван-
са. Документы на объект загружены в го-
сэкспертизу, и ожидается возобновление 
работ. 

Депутат Виталий Рыбаков отметил, что 
ситуация уже стала типичной. И страда-
ет от такого в первую очередь бюджет. 
Ведь за время, пока стоит стройка, це-
на и стройматериалов, и работ выраста-
ет. Надо делать индексацию, а это новая 
экспертиза, новые согласования, опять 
потеря времени. В итоге и без того наш 
не очень богатый бюджет теряет колос-
сальные средства. Поэтому контроль за 
расходованием авансов должен стать 
жестче. 

Алексей Субботин отметил, что кор-
ни этого явления в том, что не так давно 

в законодательстве появилось такое но-
вовведение, как «торги под ключ», когда 
в одном лоте предусматриваются и раз-
работка ПСД, и строительно-монтажные 
работы. В итоге есть риски как при таком 
комплексном подходе, так и в случае, ког-
да ПСД и саму стройку ведут разные орга-
низации. В чем именно эти риски, госпо-
дин Субботин не расшифровал. 

на открытие фонтанов 
деньги есть, а на ремонт?
Вторым спикером, к которому нако-

пилось очень много вопросов, стал руко-
водитель облдепартамента ЖКХ, ТЭК и 
энергосбережения Сергей Латынин. По-
скольку речь зашла про нацпроекты по 
благоустройству общественных террито-
рий, то депутатов заинтересовало, поче-
му перед началом работ на Болховкином 
лугу не были проведены геологические 
изыскания? Как отметил Виталий Рыба-
ков, «на мой вопрос главе города Авилову 
– есть ли в проекте геологические изы-
скания – он ответил, что это просто бла-
гоустройство, и поэтому никаких изыска-
ний не предусмотрено. А это целый раз-
дел в проекте. Это серьезная строка рас-
ходов. В результате того, что произошла 
подмена понятий – капитальное стро-
ительство назвали благоустройством. 
Я считаю, что там капитально – и дре-
нажная система, и огромный объем ра-
бот. Мы приезжаем, и посреди луга, где 
должны ходить жители в кроссовках, 
большая лужа. Не хватает, как у Гоголя, 
только свиней среди города. И глава го-
рода Авилов принял этот объект в дека-
бре прошлого года! Сейчас там вопросы 
у районной прокуратуры. Берем второй 
объект – Дворянское гнездо. Вы глав-
ный распорядитель бюджетных средств 
(ГРБС). Мой вопрос Лобову: почему не 
предусмотрены капитальные очистные 
сооружения? Ответ тот же. Это благо-
устройство. А там со всей Октябрьской 
ливневки собирают дождевые воды, пе-
сок и мусор – все это напрямую идет в 
Орлик. И если сейчас все же примут ре-
шение и найдут деньги на изготовление 
очистных сооружений, то как тяжелая 
строительная техника поедет по только 
что благоустроенной территории? Толь-
ко что построенные дорожки будут раз-
биты. Я прошу вас как ГРБС по нацпро-
ектам обратить внимание, чтобы не было 
подмены понятий!» - обратился Виталий 
Рыбаков к чиновнику. 

Сергей Латынин ответил, что средства 
идут исключительно на работы по благоу-
стройству. Если надо проводить капиталь-
ные работы, то необходимо синхронизи-
ровать разные программы. По Болховки-
ну лугу сотрудники департамента весной 
мониторили ситуацию, и документы бы-
ли направлены как в муниципальное об-
разование с требованием привести объ-
ект в нормальное состояние, так и в пра-
воохранительные органы. 

Еще одной темой обсуждения стали 
заглохшие фонтаны. По мнению депу-
тата Виталия Рыбакова, проблема в том, 
что деньги на обслуживание фонтанов 

перечислялись, но квалифицированно-
го технического обслуживания не бы-
ло. В результате дорогостоящий фонтан 
в районе завода Медведева не работа-
ет. Восстановление обойдется в шестиз-
начную сумму. Чиновники пообещали 
взять на контроль ситуацию с дальней-
шим обслуживанием введенных в экс-
плуатацию фонтанов. Аналогичная си-
туация с фонтаном на площади Содру-
жества (возле администрации Северно-
го района) - он работает не на полную 
мощность также из-за ненадлежащего 
техобслуживания. Чиновники обеща-
ли проверить ситуацию с фонтанами (в 
СМИ появились снимки и сухой чаши на 
бульваре Победы).

Впрочем, на этом тема фонтанов оказа-
лась не исчерпана. Депутат Виталий Рыба-
ков обратил внимание еще на один объект 
– недавно открытый светомузыкальный 
фонтан на слиянии рек Оки и Орлика. По-
скольку профильный департамент не при-
нимал участие в установке этой конструк-
ции, то выяснить все детали не удалось. 
Но ситуацию с этим фонтаном также по-
обещали взять на контроль.

и снова торжественный 
запуск долгостроя
Также возникли вопросы к руководи-

телю департамента спорта Алексею Бере-
стову. Депутатов интересовало замершее 
строительство спортивного центра на ули-
це Матвеева между школами №36 и №21. 
Однако выяснилось, что за строительство 
департамент спорта не отвечает. А пред-
ставитель ГРБС по этому объекту госпо-
дин Субботин к тому времени благополуч-
но покинул заседание комитета. Так что 
ситуацию с замершей стройкой спорт-
комплекса рассмотрят на одном из следу-
ющих комитетов. 

Берестов лишь пояснил, что контракт 
двухлетний, и объект должен быть сдан 
уже в этом году. «Я вижу риски сдачи объ-
екта, но, по заявлению департамента стро-
ительства, возведение объекта в этом году 
будет завершено. 

Напомним, о начале строительства 
ФОКа сообщили в пресс-службе област-
ного правительства 7 августа 2023 года 
Вот что пообещали орловцам: «Спортив-
ный объект будет включать три спортив-
ных зала: универсальный, зал для заня-
тий танцевальным спортом и тренажер-
ный зал, а также раздевалки, тренерские, 
хозяйственные и технические помеще-
ния. Стоимость работ превысит 220 млн 
рублей.» 

Однако в конце октября (то есть спустя 
практически три месяца после официаль-
ного старта проекта) наши коллеги из из-
дания «ОрелТаймс» выяснили, что ПСД на 
этот проект еще не разработана!  https://
oreltimes.ru/news/obshhestvo/orlovskij-
sportkompleks-na-matveeva-poobeshhali-
sdat-k-nojabrju-2024/? Как мы уже упомя-
нули, на одном из ближайших комитетов 
облсовета депутаты еще вернутся к теме 
строительства этого ФОКа.

Сергей МИЛЯХИН  

реализацию нацпроектов по самым разным направлениям достаточно детально 
рассмотрели на заседании профильного комитета облсовета. одного из самых ожи-
даемых докладчиков послушать не удалось, так что нацпроект по медицине депута-
ты рассмотрят уже на сессии. а по остальным проектам уже в ходе комитета возник-
ло достаточно много вопросов. например, порочной практикой в орловской области 
стала торжественная закладка первого камня в объекты, которые еще даже не имеют 
проектно-сметной документации. в итоге стоимость строительства возрастает, сро-
ки срываются, а саму псд порой приходится переделывать по несколько раз. и это 
далеко не единственная болевая точка.



«ВСЁ, ЧТО СДЕЛАЛ ПРЕДЪЯВИТЕЛЬ 
СЕГО, СДЕЛАНО ПО МОЕМУ 
ПРИКАЗУ И ДЛЯ БЛАГА
ГОСУДАРСТВА»
Примерно таким образом в Орловской 

области определялись полномочия бли-
жайшего советника губернатора Андрея 
Клычкова и его единственного публично-
го друга Сергея Лежнева. Но у меня вре-
мя от времени появлялись другие ассоци-
ации. В конце девяностых на своём дне 
рождения Александр Хинштейн познако-
мил меня с Назиром Хапсироковым, воз-
главлявшим в то время Управление дела-
ми Генпрокуратуры. Тот пришёл на тор-
жество в красивом белом генеральском 
кителе, был расслаблен и добродушен. Мы 
разговорились с ним о балансе сил в Ген-
прокуратуре, и он, доверительно накло-
нившись ко мне, воспроизвёл свою лю-
бимую фразу: «Знаешь, в Генпрокурату-
ре я человек не первый, но и не второй…»

Примерно таким образом можно было 
бы оценить положение Лежнева в иерар-
хии орловской власти. Он не просто «со-
ветовал» губернатору, который часто со-
вершенно бездумно следовал этим «со-
ветам», Лежневу ничего не стоило дать 
обязательное для исполнения указание 
вице-губернатору или руководителю де-
партамента, он, как сам признавался в ин-
тервью, мог запросто позвонить любому 
главе района и указать ему на необходи-
мость принятия того или иного решения.

Корреспондент «Орловских новостей» 
в 2018 году, беседуя с Лежневым, прямо 
говорил ему: «Получается, что ты такой 
центр решения проблем, ты всем этим за-
нимаешься, и я не знаю, насколько всё 
это соотносится вообще с той должно-
стью, которая официально у тебя указа-
на. И в то же время не понятно тогда, для 
чего нужны все остальные руководители 
департаментов, если всё приходится ре-
шать тебе».

Лежнев скромно отвечал: «Нет-нет, мы 
всё равно вместе взаимодействуем. Я не 
могу решать за всех. Те обращения, кото-
рые направлены губернатору, идут в от-
дельную категорию, и мы вместе с депар-
таментами взаимодействуем для их рас-
смотрения. Да, бывает, что я звоню гла-
вам районов и спрашиваю: ремонт дороги 

был? Я там где-то увидел, что плохая до-
рога. Он мне: всё, мы выехали. И фотоот-
чет сбрасывает. Жаловались вот недавно, 
что в районе детской площадки не было, 
а люди просят. Тогда и я прошу, к приме-
ру, бизнесменов, коммерсантов. Мол, ски-
немся? Они: да, сделаем! И делаем».

Корреспондент настаивал: «Я всё рав-
но не понимаю. А почему всем этим зани-
маешься ты, а не профильные чиновни-
ки? Они в это время чем занимаются?» 
Тогда советник губернатора соизволил в 
ответ даже чуть похвалить своих «подчи-
нённых», замов губернатора, руководите-
лей департаментов, других чиновников: 
«Я думаю, что они тоже, наверное, этим 
занимаются». 

«Нагибать» бизнесменов и коммерсан-
тов для советника губернатора было обыч-
ным делом. Просьбы «скинуться», причём 
не только на «детскую площадку», но и на 
организацию приёма губернатором высо-
ких гостей или иное мероприятие, траты 
на которое бюджетом не предусмотрены, 
для бизнесменов имели статус «указания 
губернатора». А неисполнение указаний 
от имени главы региона могло привести 
к неприятностям, вплоть до разрушения 
бизнеса «отказника».

Сергей Лежнев со своим другом губер-
натором Андреем Клычковым

В качестве примера хочу привести од-
ну историю, которая сильно нашумела в 
Орле, вызывала то волны возмущения, то 
волны сочувствия, а в конце концов за-
кончилась судами и уголовным делом, в 
котором, несмотря на то, что возбужде-
но оно «по факту», замешаны и советник 

Лежнев, и губернатор Клычков. И дело 
это имело свою чиновничью подоплёку.

Давайте немного приоткроем завесу 
над своего рода системой взаимоотно-
шений орловских чиновников и предста-
вителей бизнеса. Губернатору Клычкову 
регулярно докладывали о том, какова сте-
пень благосостояния известных бизнес-
менов и у кого что-то можно «неформаль-
но попросить» в интересах губернатора. А 
дальше (в 2017-2022 гг.) в дело вступал со-
ветник Лежнев.

Рассказываю в подтверждение своих 
слов историю, которую мне поведал один 
бывший руководитель департамента. Его 
пригласил к себе советник Лежнев (дело 
было несколько лет назад) и сказал, что 
«у них с губернатором» возникла идея о 
том, чтобы в орловском кафе (развлека-
тельном комплексе) «На привале» хорошо 
бы «за счёт заведения» кормить врачей и 
иные категории граждан. Руководителю 
департамента было дано неформальное 
поручение «переговорить с владельцем 
Олегом Амелиным», что тот и сделал. Аме-
лин, которого сочли «излишне кредито-
способным», и так оказывал благотвори-
тельную помощь, в том числе и медикам, а 
потом и участникам СВО. А «кормить бес-
платно» даже для его бизнеса было бы ка-
тастрофой. В общем, «просьба Лежнева», 
читай «просьба губернатора» не прошла. 
Лежнев был в гневе. Как рассказывал мне 
общавшийся с ним чиновник, слов, име-
ющих отношение к нормативной лекси-
ке, в его реакции на «отказ сотрудничать» 
было мало. Разве что «я его уничтожу» и 
«об этом названии и человеке через год 
забудут!»

А потом, уже в 2023 году, на сайте «Ор-
ловских новостей» появилась видеоза-
пись человека в военной форме и маске 
(некий Александр Т.), который расска-
зал, что его и его товарищей якобы от-
казались пустить в ресторан «На прива-
ле», где они хотели пообедать. Конечно, 
запись вызвала бурю возмущения среди 
орловцев. На что, собственно, и рассчи-
тывали Лежнев и Клычков. Посещаемость 
заведения резко упала. А потом началось 
расследование…

Полиция и военная прокуратура выяс-
нили, что Александр Т. в указанный день 
и указанное время был не в Орле, а в Туль-
ской области, что сама видеозапись была 
передана в «Орловские новости» для пу-
бликации лично Сергеем Лежневым.

Лежнев и Клычков, по их словам, да-
же не удосужились проверить факты. 
Лежнев, получивший номер Алексан-
дра Т., рассказал сотрудникам полиции: 
«Он (Лежнев С.В.) сразу набрал по ука-
занному номеру и вместе с Клычковым 
А.Е. начали по громкой связи слушать 
рассказ Александра об обстоятельствах 
произошедшего».

После того как Лежнев и Клычков про-
слушали рассказ Александра Т. о якобы 
имевшем место инциденте, тот, по сло-
вам Лежнева, пояснил, что на днях запи-
шет видеообращение к жителям Орлов-
ской области. Цитируем далее объясне-
ния Лежнева: «17.02.2023 Александр при-
слал ему видеообращение, которое он 
(Лежнев) передал в редакцию «Орловские 
новости», в дальнейшем редакция опубли-
ковала его на интернет-портале».

Сейчас в производстве орловской по-
лиции в связи с этой ситуацией имеется 
возбуждённое уголовное дело по статье 
«Клевета». Орловские следователи гото-
вятся уже не получать объяснения Леж-
нева, а допрашивать и его, и губернато-
ра об обстоятельствах случившегося и о 
том, почему Лежнев без всякой проверки 
организовал публикацию фейкового ви-
део. «Месть» Лежнева в данном случае не 
удалась, а сам он оказался в следственном 

изоляторе. Но сколько таких случаев не 
получили огласку? Сколько бизнесме-
нов решили, что «лучше заплатить», 
чем иметь неприятности с «всесильным 
советником»?

Знал ли губернатор Клычков о такой 
деятельности своего ближайшего и един-
ственного публичного друга, принимал ли 
он участие в преступной деятельности? 
Его спрашивали об этом даже на заседа-
нии Орловского областного Совета народ-
ных депутатов. Вот фрагмент отчёта «Ор-
ловских новостей» с заседания 30 мая 2024 
года: «Депутат Игорь Рыбаков был катего-
ричен: «Я требую от вас, Андрей Евгенье-
вич, ответьте! Воровали ли Вы вместе с Ва-
шим дружком деньги на наших мостах?»

Выступление депутата был вынужден 
прервать председатель облсовета Леонид 
Музалевский. Он напомнил народным из-
бранникам об этике и регламенте, а так-
же предложил приберечь свои вопросы до 
раздела «Разное».

Ответов от губернатора Клычкова от-
носительно его взаимоотношений со сво-
им советником на фоне преступной дея-
тельности последнего орловские депута-
ты так и не получили, поскольку сначала 
его остановил Музалевский, а потом, ког-
да перешли к обсуждению раздела «Раз-
ное», Андрей Евгеньевич, как обычно, по-
кинул зал заседаний.

Но факт остаётся фактом: до того мо-
мента, когда люди, к мнению которых он 
вынужден прислушиваться, вежливо по-
просили губернатора Клычкова отправить 
своего советника Лежнева подальше от 
Орла, тот имел возможность говорить лю-
бому орловскому чиновнику, что всё, что 
он делает, делается по указанию губерна-
тора и для блага Орловской области. Во 
времена «Трёх мушкетёров» такое поня-
тие называлось «индульгенция». Интерес-
но, припомнят ли орловские и московские 
следователи и оперативники губернато-
ру то, что именно от его имени часто дей-
ствовал арестованный советник Лежнев? 
Будут ли они проверять, насколько сло-
ва подследственного соответствуют дей-
ствительности? И понесёт ли за это ответ-
ственность сам глава региона? 

СЛОВА КЛЫЧКОВА ПРО АРЕСТ 
ЛЕЖНЕВА ПОКАЗАЛИ ОТСУТСТВИЕ 
СИСТЕМНОСТИ В ОРЛОВСКОЙ 
ВЛАСТИ
Мы изучили тему передачи одному от-

дельно взятому гражданину, в частности 
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Cлухи о нищете арестованного друга губернатора Клычкова оказались 
несколько преувеличены. Недвижимость и автомобили «в фактическом 
пользовании» на 200 миллионов рублей при зарплате в 37 тысяч

«С жульём, допустим, надо бороться!» - говорил Анатолий Папанов в бессмерт-
ном фильме Эльдара Рязанова «Берегись автомобиля», на что его партнёр по карти-
не Андрей Миронов отвечал: «Ну почему он жулик? Человек просто умеет жить». И 
нарвался на законный вопрос тестя: «Ты мне скажи, на какие заработки заместитель 
директора трикотажной фабрики отгрохал себе двухэтажный особняк?» Вот об ав-
томобилях, заработках и недвижимости отправленного в СИЗО ближайшего совет-
ника и единственного друга губернатора Орловской области Андрея Клычкова, ко-
торого зовут Сергей Лежнев, и пойдёт речь…

Сергей Лежнев и его друг Артём 
Бурцев
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другу и советнику Сергею Лежневу, зна-
чительной части полномочий губернато-
ра. Но это ещё не вся беда, случившаяся 
на Орловщине. В предыдущих расследо-
ваниях мы выяснили, что глава региона 
Андрей Клычков прекрасно представлял 
себе судьбу Лежнева после того, как два с 
лишним года назад генеральный директор 
ООО «Ремспецмост» Евгений Подрезов 
дал показания о непосредственном уча-
стии советника в преступной схеме хище-
ния бюджетных средств при реконструк-
ции Красного моста в Орле. Вопрос был 
только один: когда правоохранительным 
органам удастся задержать подельников 
и друзей Лежнева, Александра Молчано-
ва и Артёма Бурцева, чтобы получить их 
показания.

Выражу своё собственное мнение: ес-
ли бы от Молчанова и Бурцева чекисты 
сумели получить изобличающие Лежне-
ва показания не весной 2024 года, а, ска-
жем, весной 2022-го, то в Орловской об-
ласти был бы другой губернатор. С та-
ким бэкграундом (я имею в виду то, что 
самый близкий к губернатору чиновник 
фактически стал организатором и лиде-
ром ОПГ, похитившей бюджетные сред-
ства, выделенные для реализации прези-
дентского национального проекта) Ан-
дрей Клычков в лучшем для него случае 
просто тихо покинул бы свой пост, а в худ-
шем… Не случайно ведь депутаты Орлов-
ского областного ответа народных депута-
тов задают ему прямой вопрос: «Воровали 
ли вы вместе с вашим дружком деньги на 
наших мостах?»

Впрочем, никаких признаний от губер-
натора депутатам добиться не удастся, тем 
более что даже Лежнев на заседании су-
да, когда ему определяли меру пресече-
ния, заявил: «Я себя виновным не считал 
и не считаю. Никакие деньги я не брал!» 

Губернатор Клычков не любит в чём-
либо признаваться, особенно когда это 
касается его личных действий и проблем. 
Например, когда два года назад мы напи-
сали о том, что у него волшебным обра-
зом появилась квартира в Москве, при-
чём в элитном жилом комплексе «Запад-
ный порт» и по цене в десять раз дешевле 
рынка, к тому же в рассрочку, губернатор 
ушёл в «несознанку». Сначала водил сво-
их подписчиков в соцсетях за нос верси-
ей, что он работал раньше в Мосгордуме и 
получил квартиру за это, потом ссылался 
на то, что есть некие «программы», по ко-
торым прописанный в Орловской области 
гражданин может на более чем льготных 
условиях получить квартиру в Москве.

В конце концов мы выяснили в чём де-
ло, но публиковать информацию не мо-
жем, поскольку распоряжение Прави-
тельства Москвы «О предоставлении жи-
лой площади» от 21 октября 2021 года 
№ 774-РП имеет гриф «Для служебного 
пользования», и сведения, содержащие-
ся в нём, распространению и публикации 
в СМИ не подлежат. А Андрею Евгенье-
вичу нужно было просто ответить на эле-
ментарный вопрос: по ходатайству какого 
конкретного органа государственной вла-
сти ему была выделена льготная жилпло-
щадь. Так что неужели кто-то наивно ду-
мает, что он будет честно отвечать на бо-
лее сложные и опасные вопросы типа «во-
ровал или не воровал»?

Да, а при чём тут системность? Есть 
такие понятия, как «системность вла-
сти», «человек системы», «системный 
политик». Они определяют образ дей-
ствий и поведение людей, которые на-
делены властными полномочиями. Это 
своего рода неписанные ограничения, 
свод правил, некая самоцензура. Умение 
следовать им считается одним из самых 
главных качеств при назначении чело-
века на ту или иную должность. Опять 
же выражу своё личное мнение: Ан-
дрей Клычков далёк от системности. И 
не только из-за своего резко оппозици-
онного прошлого и контактов с терро-
ристами и экстремистами. Приведу па-
ру примеров.

В октябре 2021 года был запланирован 

визит в Орловскую область председателя 
Правительства России Михаила Мишу-
стина. Высшие должностные лица России 
со времён губернаторства Егора Строева, 
которого президент России Владимир Пу-
тин катал на лодке в Орловском Полесье, 
Орловщину посещениями не баловали. 
Разве что Дмитрий Медведев 15 лет назад 
заехал по пути из Курска в Малоархан-
гельск – и всё…

Для Андрея Клычкова визит премьер-
министра оказался «малозначительным 
событием». В 2021 году в интервью «Ор-
ловским новостям» я говорил: «Такого, на-
сколько я представляю, не было ни в од-
ном регионе. За три недели было известно 
о визите, нужно готовить город, готовить 
вопросы. Но за десять дней до приезда 
премьер-министра Клычков отправляет-
ся в отпуск, как говорят, на охоту в Казах-
стан! И подготовкой к визиту не занима-
ется, возложив всю ношу ответственно-
сти на более опытных и подготовленных 
чиновников.

Такое отношение к визиту одного из 
высших руководителей страны – это по-
казатель того, что Андрей Евгеньевич не 
только не знаком с порядком действий 
в таких случаях, но и забыл о традициях 
регионального гостеприимства. Выйти на 
работу за день до посещения региона пре-
мьером – это не просто пренебрежение, 
это злокачественная самонадеянность и 
неприкрытый вызов!» 

А как придирчивый и понимающий чи-
татель оценит недавнее сообщение пор-
тала «ОрёлТаймс»? «Торжественное от-
крытие сельскохозяйственной гимна-
зии в Орловском муниципальном окру-
ге 1 июня собрало много влиятельных 
персон российской политики и эконо-
мики. Среди гостей церемонии – гене-
ральный директор корпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов, владелец Группы компа-
ний «РЕГИОН» Сергей Судариков, стар-
ший вице-президент АФК «Система» Али 
Узденов, генеральный директор «Россе-
ти Центр» Игорь Маковский, посол Ре-
спублики Беларусь в РФ Дмитрий Кру-
той, руководитель Федерального меди-
ко-биологического агентства Вероника 
Скворцова, бывший губернатор Орлов-
ской области, а ныне заместитель Полно-
мочного представителя президента РФ в 
Северо-Западном федеральном округе 
Вадим Потомский, заместитель предсе-
дателя правления «Сибур» Кирилл Ша-
малов и другие».

«Где же губернатор?» - спрашивали 
друг друга VIP-персоны. А когда узнали, 
что Клычков решил проигнорировать не 
только открытие гимназии, но и их самих 
из-за «Арт-пикника» и просмотра пляж-
ного волейбола, то стали делать выводы…

VIP-ответ Клычкову, похоже, пришёл 
через две недели. 14 июня он с некоторым 
беспокойством сообщил в своём прямом 
эфире в соцсети, что 17 июня в Орёл при-
езжает «десант» из представителей раз-
личных министерств, который будет за-
ниматься проверкой того, как Клычков 
выполняет поручения премьер-министра 
Михаила Мишустина. Интересно, он сно-
ва проигнорирует «высоких гостей» или 
всё же снизойдёт до общения с ними?

В этом случае вопросы ему будут за-
давать серьёзные, например, как там ор-
ловский «Титаник» поживает? Ведь ещё 
в 2021 году Мишустин прилюдно отчиты-
вал Клычкова: «Андрей Евгеньевич, мы 
с вами уже говорили, это просто позор! 
Здесь закопаны средства… Это безобра-
зие». Прошло почти три года, а новый кор-
пус областной больницы, получивший в 
народе имя «Титаник», так и не открыли. 
А вдруг начнут задавать вопросы по мо-
стам, по мэру Парахину, по Лежневу и его 
ОПГ, по неоткрытым школам?

Куда сбежать Клычкову от назойливых 
проверяющих? Ведь очередные соревно-
вания по пляжному волейболу пройдут, 
как сообщил сайт областного правитель-
ства, 15-16 июня, так что там губернатору 
не спрятаться.

Но вернёмся к Сергею Лежневу. 3 

июня губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков заявил, что работа по до-
ставке гуманитарной помощи солдатам 
столкнулась со сложностями из-за ареста 
его советника Сергея Лежнева: «С учё-
том ситуации, которая возникла с Серге-
ем Владимировичем, сложности возника-
ют. Мы надеемся на лучшее. Ребята пи-
шут, обращаются. Мы сейчас стараем-
ся реанимировать эту работу без Сергея 
Владимировича. Тяжело, но работа сейчас 
запускается».

Уважаемые читатели, вдумайтесь! Гу-
бернатор Клычков открыто заявил, что, 
по его мнению, всё выполнение государ-
ственной задачи – помощи СВО от ре-
гиона – он замкнул на одного человека. 
По его мнению, эта работа «практически 
умерла» с арестом Лежнева. Иначе как 
вы можете объяснить слова «мы стара-
емся реанимировать эту работу»? И это 
называется система власти в регионе, си-
стема, которая из-за одного арестованно-
го советника даёт сбой, по мнению губер-
натора, «почти умирает»?

Кстати, и заявления Клычкова о ценно-
сти и незаменимости Лежнева, и заявле-
ния самого арестанта о том, что «его ни-
кто не заменит» и что только ему извест-
ны «явки и пароли», являются своего рода 
гиперболами, хотя в зоне СВО советник 
бывал много раз. Когда мне позвонил пер-
вый заместитель председателя Орловско-
го областного Совета народных депутатов 
Михаил Васильевич Вдовин, чтобы обсу-
дить расследование, которое мы опубли-
ковали неделю назад, я прямо спросил 
его: «Михаил Васильевич, а вы, выезжая 
в зону СВО, хоть раз видели там Сергея 
Лежнева, общались с ним?» И получил 
по-военному чёткий ответ: «Мы выезжа-
ли с гуманитарными грузами в зону СВО 
22 раза и советника Лежнева ни разу не 
видели». Это к тому, что не одним Лежне-
вым сильна орловская земля и не на нём 
одном, вопреки мнению губернатора, за-
мыкалось выполнение государственной 
задачи…

По большому счёту, система госу-
дарственной власти в Орловской об-
ласти есть. Но вот только губернатор 
и его советник частенько существова-
ли вне этой системы и действовали по 
своему собственному «несистемному» 
разумению…

«ЗАПАДНЫЙ ПОРТ» В МОСКВЕ СТАЛ 
ЦЕНТРОМ ПРИТЯЖЕНИЯ 
НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ГУБЕРНАТОРА, 
НО И ДЛЯ ЕГО ДРУГА?
В расследовании под названием «Как 

и почему единственный друг губерна-
тора Клычкова оказался за решёткой» 
мы писали о том, что глава региона пы-
тался представить своего советника 
бессребреником.

«Бессребреник» Лежнев за рулём сво-
его «Мерседеса»

На самом деле Сергей Лежнев в раз-
личных интервью очень часто говорил о 
деньгах, о своей заработной плате в раз-
ных местах. Что касается его деятельно-
сти в «досоветниковский» период, то, как 
он утверждал, в Воронеже он получал 100 
000 рублей в месяц. Потом была Москва. 

«В Москве у меня выходило более 200 
тысяч, - говорил Лежнев, - если мы берём 
и премии. Да, я получал достойную зара-
ботную плату. Я получал, что немаловаж-
но, дорогие подарки».

В Орле он, по его словам, должен был 
быть вполне обеспеченным человеком. 

Через несколько дней после назначе-
ния он делился с журналистами свои-
ми финансовыми перспективами: «У ме-
ня будет в подчинении штат, хорошая 
зарплата».

Но уже через год, в 2018 году, он стал 
представлять себя тем самым «бессре-
бренником»: «Для меня важно, что, по-
лучая свои 37 тыс. рублей, я не протираю 
здесь штаны. Я идейный человек, мне не-
интересна зарплата. Иногда я свою зар-
плату не вижу. Да и, скажу честно, иногда 
и губернатор ее не видит».

На самом деле ключевая фраза здесь 
«мне неинтересна зарплата». Действи-
тельно, какой интерес могут представ-
лять для человека 37 тысяч рублей в месяц, 
когда у него, благодаря доверию, а скорее, 
благодаря попустительству губернатора, 
появились практически неограниченные 
возможности получения, как говорят сле-
дователи, «незаконного финансового воз-
награждения». Вознаграждения за всё. За 
общее покровительство, за предоставлен-
ные и проплаченные контракты, да и про-
сто за хорошее отношение…

Мы уже приводили некоторые данные 
о финансах и объектах недвижимости, ко-
торые, как это часто бывает, зарегистри-
рованы не на самого Сергея Владимиро-
вича. Не будем повторяться относитель-
но обнаруженных при обыске у Лежне-
ва финансовых средствах, расскажем то, 
что нам известно о скромной недвижимо-
сти живущего на 37 тысяч рублей в месяц 
советника губернатора Орловской обла-
сти Сергея Лежнева.

СМИ предполагали, что Лежнев на-
чал строить свой особняк в коттеджном 
посёлке «Сосновый бор» в селе Нижний 
Ольшанец. Сейчас выяснилось, что дом 
площадью примерно 500 квадратных ме-
тров на самом деле построен в посёлке 
Дубовое, расположенном к югу от Белго-
рода и практически влившемся в его гра-
ницы. Своё название посёлок получил 
от знаменитого дуба трёхвековой давно-
сти, посаженного здесь ещё в середине 
17 века князем Ромодановским и гетма-
ном Богданом Хмельницким в честь вос-
соединения Украины с Россией и до сих 
пор являющего миру свою древнюю кра-
соту и мощь. Фамилия владельца дома – 
Яковенко. Если кто не знает, Яковенко 
– это девичья фамилия супруги Лежне-
ва Алины.

Ландшафтный парк в посёлке Дубовое

Для наших читателей, интересующих-
ся расследованием «дела Лежнева», мы 
поясним некоторые детали. На сегод-
ня оперативниками выявлены несколь-
ко объектов недвижимости, которые на-
ходятся в «фактическом пользовании» 
Сергея Лежнева. Если объект оформ-
лен, скажем, на Лежнева, то он явля-
ется его собственностью. Если офици-
ально объект оформлен на кого-то ещё, 
но по договору человек им пользуется, 
то это недвижимость, «находящаяся в 
пользовании».

Вот, например, как у Юрия Парахина, 
мэра Орла, особняк формально принадле-
жит тёще, но официально находится у не-
го в пользовании. И он платил ей по дого-
вору десять тысяч рублей за своё прожи-
вание в доме.

А «фактическое пользование» на юри-
дическом языке обозначает, что та или 

Продолжение на стр. 6
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иная квартира оформлена на родствен-
ника, знакомого, подельника, партнёра по 
бизнесу и пр., но гражданин этой недви-
жимостью пользуется регулярно и есть 
обоснованные подозрения относитель-
но источников её приобретения. То есть 
объект мог был быть приобретён на день-
ги, в том числе и полученные преступным 
путём.

Сейчас, как говорят, наступает но-
вый этап в расследовании уголовных 
дел, которые так или иначе связаны с 
деятельностью мэра Орла Юрия Пара-
хина. Осенью 2021 года правоохрани-
тельные органы уже изучали объём его 
недвижимости и иного имущества, ко-
торый можно было бы подвергнуть аре-
сту в рамках уголовных дел. Нынче же, 
как говорят, анализируются более ста 
объектов недвижимости в Орле и Ор-
ловском районе, оформленных преиму-
щественно на деловых партнёров семьи 
мэра Парахина – семейство Литваков. 
Специалисты выясняют, на каких осно-
ваниях и как именно они приватизиро-
вались в то время, когда Юрий Парахин 
занимал пост заместителя председате-
ля правительства Орловской области 
– руководителя финансово-экономи-
ческого блока.

Но пока мы изучаем имущество, кото-
рое оперативники связывают с именем 
другого фигуранта уголовного дела – 
Сергея Лежнева. Особняк в посёлке Ду-
бовое, то есть практически в городской 
черте Белгорода, строился более трёх лет. 
Самого Лежнева неоднократно видели со-
седи дающим указания рабочим и факти-
чески руководившим стройкой. Но, по-
вторяем, подобно Юрию Парахину, он 
оформил «частное домовладение» (так 
особняк именуется в оперативных доку-
ментах) на предполагаемого родственни-
ка жены.

Основная резиденция Сергея Лежне-
ва в Белгороде – это квартира в ЖК «Ул. 
Белгородского полка, 62». Именно в ней 
проходил обыск 25 мая 2024 г. Эта квар-
тира площадью в 95,7 кв. метра, располо-
женная на 4 этаже, принадлежит совет-
нику с 2013 года. Находится она в самом 
центре Белгорода неподалёку от област-
ной филармонии и железнодорожного 
вокзала.

Через пару лет после того, как Леж-
нев стал советником губернатора Ор-
ловской области Андрея Клычкова, в 
его пользовании появилась ещё одна 
квартира. Площадь была меньше пре-
дыдущей, всего 80 квадратных метров, 
зато на 4 этаже элитного жилого ком-
плекса «Париж» в Белгороде, располо-
женного также в центре, на Харьков-
ской улице. Оформлена квартира на 

супругу Алину, но наложить арест на 
неё суду вряд ли удастся. Дело в том, 
что эта жилая площадь была формаль-
но приобретена на чужие деньги, взя-
тые в долг. Кто же этот самый «благоде-
тель», который одолжил получающему 
37 тысяч рублей в месяц советнику не-
сколько миллионов? Фамилия его нам 
известна. Это белгородский бизнесмен, 
который подтвердил, что давал деньги 
Лежневым под расписку.

Да, многочисленный личный автопарк 
Лежнева (оформленный, конечно же, на 
водителя, родственников и партнёров по 
бизнесу), нужно где-то парковать. Для 
этого в белгородских жилых комплексах 
было куплено пять парковочных мест. 
Автомобилей, которые, предположитель-
но, имеют отношение к советнику, прав-
да, нам удалось насчитать больше, на дан-
ный момент семь.

ЖК «Париж»

С именем Лежнева (напоминаем про 
«фактическое пользование») связана и 
ещё одна квартира, но на этот раз находя-
щаяся в центре Орла на ул. Октябрьской, 
в доме 24. Площадь не самая большая – 
68,1 кв. м. Интересно, что оформлена 
квартира оказалась на даму, являющую-
ся одним из руководителей департамен-
та здравоохранения Орловской области. 
Каким образом эта квартира оказалась 
«в фактическом пользовании советника» 
и как он её использовал, нам неизвестно.

Дом на ул. Октябрьской, 24 в Орле

По подсчётам оперативных служб, об-
щая стоимость объектов недвижимости, 
которые могут находиться (из осторож-
ности мы используем такую мягкую фор-
мулировку) в фактическом пользовании 
Сергея Лежнева, равна примерно 98 мил-
лионам рублей.

В одном из наших предыдущих рас-
следований мы писали о том, что мо-
сковские и орловские сотрудники раз-
личных служб ищут квартиру в Москве, 
которая также якобы была «в фактиче-
ском пользовании» Сергея Лежнева. В 
настоящее время известно лишь место-
нахождение этой квартиры – ЖК «За-
падный порт» и её цена – 60 миллионов 

рублей. Мы не будем опережать собы-
тия, но то, что квартиру советника Леж-
нева ищут в том же самом элитном жи-
лом комплексе, где с 90% скидкой и в рас-
срочку приобрёл себе жильё губернатор 
Орловской области Андрей Клычков, на-
водит на размышления.

А нет ли случайно в распоряжении 
Правительства Москвы «О выделении 
жилой площади» фамилии Лежнева? Не 
её ли так активно засекречивают столич-
ные власти? Надеюсь, что сотрудники 
оперативных служб раньше нас получат 
ответы на вопрос о том, купил ли совет-
ник квартиру, равную по площади губер-
наторской, а если купил, то какова была 
для него её цена. Учить их работать нам 
не надо. Они имеют возможность и озна-
комиться с деталями упомянутого распо-
ряжения правительства Москвы, и с при-
ложением к нему, и с базами данных о 
собственниках квартир в ЖК «Западный 
порт», и о возможных связях их с Серге-
ем Лежневым. Была бы на то политиче-
ская воля. А на данный момент она есть. 
Но пока цифра 60 миллионов маячит в до-
кументах и может быть смело приплюсо-
вана к упомянутым нами 98 миллионам 
рублей.

Ещё раз оговоримся, речь идёт о «фак-
тическом пользовании». Это не обяза-
тельно собственность Лежнева, в чём-то 
оперативники могли ошибаться. Но сей-
час из этого общего объёма в каждом от-
дельном случае предстоит определить, кто 
и на какие деньги покупал недвижимость, 
в каких родственных, деловых и иных от-
ношениях собственник (собственница) 
находится с советником, какие докумен-
ты у него имеются для оправдания много-
миллионных трат…

И ещё об имуществе, которое бы-
ло в «фактическом пользовании» Леж-
нева. Мы можем перечислить толь-
ко марки и модели автомобилей, кото-
рые он использовал. Это внедорожники 
Hyndai Palisade, Tank 300, Mercedes-Benz 
Gelandewagen G 500 Guard (бронирован-
ный), Geely Monjaro, Toyota Land Cruiser 
200, Mercedes-Benz GLE, а также совре-
менный седан Toyota Camry VIII XV70.  
Общая стоимость этих автомобилей в том 
состоянии, в котором они находятся, мо-
жет достигать 50 миллионов рублей.

Благодаря заявлениям адвокатов Леж-
нева на заседании суда, посвящённом 
определению для него меры пресечения, 
стало известно, что он готов был запла-
тить от 30 до 40 миллионов рублей зало-
га за право остаться на свободе. Жителей 
региона, а также сотрудников правоохра-
нительных органов очень заинтересовали 

озвученные суммы. Первые задавались 
вопросом, откуда Лежнев их взял при зар-
плате в 37 тысяч рублей в месяц, а вторые 
– где эти деньги находятся и как на них 
наложить арест? А советнику обещание 
внести залог не помогло. Суд оставил его 
в СИЗО.

А теперь призываем наших читателей 
задуматься о «нищете» советника Леж-
нева, о том, почему его не интересовала 
орловская зарплата и за какую «идею» он 
боролся. И Клычков, и Лежнев говорят 
нам, что «правоохранительные органы 
всё выяснят» и что они готовы к сотруд-
ничеству с ними.

С другой стороны, когда в суде об-
суждалась мера пресечения для Лежне-
ва, представитель прокуратуры вырази-
лась достаточно ясно: «Что касается воз-
можности оказать воздействие на участ-
ников процесса, то напомню известные 
всем обстоятельства (они есть и в мате-
риалах дела) о том, что обвиняемый стал 
работником администрации Орловской 
области, занял государственную долж-
ность именно при содействии своего 
друга – губернатора Орловской обла-
сти. Не исключаем, что на сегодняшний 
день именно воздействие и помощь гу-
бернатора может оказать содействие в 
том, чтобы органы следствия не получи-
ли всех доказательств, которые необхо-
димы для правильной оценки имеющих-
ся обстоятельств».

Вот так: «воздействие и помощь губер-
натора» могут не дать следствию полу-
чить всех доказательств. Удастся ли оста-
новить его бурную деятельность по защи-
те своего арестованного друга, мы узнаем 
уже скоро…

Богомолов Алексей

Узнать детали: https://flb.ru/2/5169.
html 

ЖК «Ул. Белгородского полка, 62»

Cлухи о нищете арестованного друга губернатора Клычкова оказались 
несколько преувеличены. Недвижимость и автомобили «в фактическом 
пользовании» на 200 миллионов рублей при зарплате в 37 тысяч

ЖK «Западный порт». В первом доме – кварти-
ра Клычкова. А где квартира Лежнева?

Фото со страницы Лежнева в соцсети. 
Его почему-то очень интересовали усло-
вия содержания в СИЗО. Готовился?
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Такой подарок родному городу сде-
лали депутаты фракции СР Мценского 
горсовета.

«Весь процесс - от закупки материалов 
до монтирования лавки - осуществлялся 
депутатами. Помимо качелей, справедли-
вороссы привели в порядок территорию 
возле Белого камня в г. Мценске: покоси-
ли траву, убрали мусор и покрасили стол-
бы», - сообщается на официальной стра-
нице реготделения «Справедливой Рос-
сии» в Орловской области ВКонтакте.

Как рассказал руководитель фракции 
СРЗП в Мценском горсовете Владимир 
Селиверстов, Висельная гора и Белый ка-
мень - излюбленное место отдыха жите-
лей Мценска. 

«Когда-то давно работники завода 
МЗАЛ установили над обрывом реки Зу-
ши белый камень, на котором были вы-
биты слова нашего земляка писателя  
И.С. Тургенева о Родине.

С тех пор сюда приходят и приезжа-
ют горожане, чтобы насладиться и полю-
боваться красивыми видами и закатами.

Позднее кто-то из местных жите-
лей установил рядом с камнем качели, 
которые очень полюбились молодежи. 
Но, увы, со временем качели пришли в 
негодность.

Недавно мне написала одна моя знако-
мая, которая предложила восстановить 
качели и навести порядок на Белом кам-
не. Я, не задумываясь, согласился.

Об этой идее я рассказал своим колле-
гам - депутатам из Справедливой команды 
Мценска, которые поддержали эту тему.

В течение недели мы закупили необ-
ходимый материал и приступили к рабо-
те. Пока мужчины варили и монтирова-
ли лавку, девчонки, которые присоеди-
нились к нам в процессе, взяли на себя 
покраску столбов и сбор мусора вокруг 
камня и качелей.

И вот качели готовы, мусор собран, 
трава покошена!

Наша Справедливая команда дарит 
эти качели жителям нашего города и 
желает всем хорошего лета и незабы-
ваемых эмоций», - сообщил Владимир 
Селиверстов.

В Орле придумали очередной оригинальный способ 
преображать дворы орловских многоэтажек: на время 
проведения работ по благоустройству придомовых тер-
риторий прекращается вывоз мусора. Жители десяти-
подъездного девятиэтажного дома №52 по улице Розы 
Люксембург вот уже полторы недели страдают от невы-
носимой вони в подъездах и возле контейнерных пло-
щадок. Мусор не вывозят по причине того, что к пло-
щадкам невозможно подъехать, – так объясняют ком-
мунальщики. Но ремонт двора закончится не завтра, а, 
как минимум, через полтора месяца. Какие животные и 
насекомые, кроме мух и тараканов, побегут к тому вре-
мени по подъездам?

– С того момента, как начались строительно-ремонт-
ные работы во дворе нашего дома, у нас прекратили вы-
возить мусор, – рассказывает жительница дома Елена. 
– У нас девятиэтажка, десять подъездов, дом большой. 
Я всё понимаю, двор благоустраивать нужно. Но почему 
при этом страдает качество жизни людей?

 – Где-то забиты мусоропроводы, конечно, это сде-
лали жильцы, но если раньше приходили коммуналь-
щики и пробивали, то теперь этого нет. Сейчас в седь-
мом подъезде, начиная с шестого этажа, забит мусо-
ропровод, и полторы недели он не вычищается. Сосе-
ди обращались, им говорят: не можем подъехать, нет 
к вам подъезда, но вместе с тем, я думаю, что, если бы 

были согласованы действия «Зеленой рощи», нашей 
управляющей компании и подрядчиков, которые ре-
монтируют двор, это всё можно было бы решить. На-
рушаются все санитарные нормы: лето, жара, высо-
кая влажность из-за дождей, разложение отходов идет 
очень быстро, ухудшается эпидемиологическая обста-
новка. Из подъездов выходят детки, выходят пожилые 
люди, все они находятся во дворе и чем они дышат? 
Я просила и «Зеленую рощу», и наши региональные 
власти хотя бы как-то на это повлиять, мне отвечают 
очень деликатно, не грубят, но тем не менее ситуация 
не решается. И второй момент: затруднены подходы 
к подъездам: если вдруг возникнет экстренная необ-
ходимость, скорая, например, подъедет, я вижу, что 
входить в подъезд будет уже затруднительно. А если, 
не дай бог, надо будет пожилого человека на носилках 
выносить, это уже сделать невозможно. На объявле-
нии написано, что ремонт будет вестись до 31 июля, 
а если весь этот период мусор не будет вывозиться? 
Мухи летают, тараканы по подъездам уже тоже побе-
жали, кого еще нам ждать?..

Когда верстался номер, жители дома сообщили «Ор-
ловской среде-плюс», что после их многочисленных об-
ращений в многочисленные инстанции мусор вывезли. 
Граждане рассчитывают на то, что это была не разовая 
«акция».

Ольга РОждЕСТВИНА

Похоже, затопленные ка-
нализационными стоками 
подвалы многоквартирных 
жилых домов становятся 
обыденной реальностью для 
жителей Орла. 

Четырехэтажный шести-
подъездный дом №85 по ул. 
Комсомольской вот уже не-
сколько месяцев «подта-
пливает» канализация, в ре-
зультате асфальт возле под-
вала жилого строения стал 
проседать.

- Канализационная труба 
периодически засоряется и 
подвал затапливает, туда за-
йти невозможно, - рассказы-
вает житель дома дмитрий 
М. - даже асфальт просел во 
дворе нашего дома. Специа-
листы, которые приезжали, 
– из аварийной службы, из 
Водоканала – сказали, что 

трубы разошлись. два по-
следних раза они трубы чи-
стили, и там уже щебенка и 
песок. Всё началось 18 фев-
раля, и по сей день это проис-
ходит регулярно, раз в неде-
лю — точно. В первую неделю 
апреля вообще через день за-
тапливало. В жЭУ №2 обра-
щались — реакции нет. В на-
чале апреля им было направ-
лено письмо, и до сих пор – 
ни ответа, ни привета. И к 
мэру обращались — то же са-
мое. Возле подъезда – запах 
канализации, в самом подъез-
де – тараканы.

«Орловская среда-плюс» 
обращается к прокуратуре 
области с просьбой прове-
сти проверку в отношении 
жЭУ №2 в части неоказа-
ния услуг по ремонту общего 
имущества дома №85 по ул. 
Комсомольской.

Мценские справедливороссы установили 
качели на Белом камне

«Мухи летают, тараканы побежали. Кого нам еще ждать?»

«Возле подъезда - запах канализации» В ТеМу:

Всё вывезут когда-то, потерпите!
Уж всяко-разного в тургеневском 
   краю
Понатерпелся вволю каждый 
   житель,
И даже власти это признают.

Мильоны прикарманивать - привычка,
А мусор вывозить никак нельзя.
Хотя у нас всё можно за наличку,
А без неё не чешутся князья.

Оно им надо? Капают зарплаты,
Премируют себя, друзей своих.
Был спрос за всё давным-давно 
   когда-то,
А нынче бесконтролья сладкий миг.

Точнее, весь бардак наш 
  под контролем,
Об этом часто в ящике слыхать.
Под чьим конкретно - не играет роли,
Ведь с контролёров ни фига не взять.
  Клава Шифер
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Пиррова Победа
Сейчас же я продолжу свое пове-

ствование о событиях в медицинских 
и не только кругах в нашем много-
страдальном поселке.

Идею создания межрайонного цен-
тра, своего рода сангородка с совре-
менным оборудованием (пусть и не по-
следнего поколения, но и не 70-х годов 
выпуска, как сейчас), именно в Зале-
гощи, вынашивали, обсуждали, при-
кидывали и прибрасывали давно. По 
крайней мере, с полгода. Рисовали от-
деления, перегораживали коридоры, 
нумеровали кабинеты. Разумеется, на 
бумаге, которая все стерпит. И. о. глав-
врача Светлана Зубова поделилась пе-
ред новогодними праздниками идеей с 
Дмитрием Пухом, который на тот мо-
мент возглавлял департамент здраво-
охранения. Высказала свои пожела-
ния главе Залегощенской районной 
администрации Валерию Замуруеву.

Решили идти в бой с открытым за-
бралом – наше дело правое, и мы по-
бедим. Со временем поостыли, взве-
сили силы и осознали, что мирное ре-
шение проблемы, согласование и по-
мощь в высших областных эшелонах 
руководства быстрее принесет плоды.  
Надо только хорошо все объяснить, 
заручиться поддержкой. Встретить-
ся, доверительно поговорить, зараз-
ить своей энергией и желанием успе-
ха всех тех, от кого он зависит.

Наивные. Совершенно не подго-
товленные к кулуарным хитроспле-
тениям. Чиновничье закулисье – это 
же королевство кривых зеркал! Там 
столько условностей и заслонов, что 
создается впечатление, будто простой 
смертный осмелился попасть на при-
ем к самому Господу Богу! Ну чтобы 
не кощунствовать – к одному из не-
божителей, по крайней мере.

А начать мы решили ни много ни 
мало с самого губернатора. 11 янва-
ря в Москве на ВДНХ был объявлен 
Днем Орловской области. Прекрас-
ный повод! Пишу краткое письмецо, 
способное заинтересовать любого ру-
ководителя, честно признаюсь, что 
нас пока двое и в дополнение инте-
ресная идея. Прошу назначить встре-
чу. Указываю адреса, телефоны – все 
по-честному и открыто. Для закрепле-
ния процесса даже фотографируюсь 
с Андреем Клычковым, и фото поме-
щаю в нашей районной газете. Пись-
мо он при мне положил в левый кар-
ман пиджака. Обещал внимательно 
прочесть и по возможности встре-
титься, обсудить.

Оставшиеся дни января я не рас-
ставалась с телефоном (вдруг позво-
нят из областной администрации!). 
Мы, обе Светланы, уже прикинули, 

кто и что скажет. Как подать самое 
главное. И с чего начать обсуждение. 
В феврале я вышла на страницу губер-
натора ВКонтакте.

 Пробилась именно туда, где в ве-
чернее время, сидя перед камерой, 
первое лицо области обсуждает на-
прямую поступающие к нему вопро-
сы. Вопросов было много: и гололед 
возле домов в Орле, и невыдача бес-
платных лекарств в аптеках област-
ного центра, и ремонт домов. Созда-
валось впечатление, что люди зада-
ют вопросы не губернатору области, 
а мэру города Орла. Он монотонно, 
подробно отвечал на каждое прочи-
танное послание или отсылал к сво-
им заместителям.

Но у меня-то, у меня, очень важное 
и наболевшее! Пожалуйста, очень-
очень надо! Услышьте! Пишу, что, 
помните, я вам передала письмецо, 
еще тогда, на выставке, в Москве?! И 
вы обещали! Или не совсем обещали. 
Но можно ли выбрать время и встре-
титься, ведь мы от имени народа и 
больных! Ну пожалуйста!

 И в ответ слышу монотонное и 
усталое: Светлана Васильевна (хотя я 
Николаевна), да, я вас помню. И пись-
мо прочитал. Но работы столько, что 
встретиться в ближайшее время не 
получается. Времени нет. Совсем нет. 
Может, когда-нибудь потом?!

Это «потом» так и не наступило. 8 
февраля я обратилась в электронную 
приемную, на портал Орловской об-
ласти – публичный информацион-
ный центр. В официальном докумен-
те-ответе на двух листах, датирован-
ном 1 марта, если очень коротко, мне 
поведали, что «на основании Вашей 
письменной просьбы Вам была обе-
спечена предварительная запись на 
личный прием Губернатора Орлов-
ской области. К сожалению, учиты-
вая очень большое количество граж-
дан, выразивших ранее аналогичную 
просьбу и ожидающих личного прие-
ма высшим должностным лицом Ор-
ловской области согласно предвари-
тельной записи, обеспечить Вам вне-
очередной либо ближайший личный 
прием не представляется возможным. 
Предварительная запись Вам сохра-
няется».  И совет – «записаться на 
личный прием к Ревякину О.Н., заме-
стителю Губернатора Орловской об-
ласти в правительстве Орловской об-
ласти по социальной политике».

Скоро четыре месяца, как я жду. Я 
упорная и очень настойчивая. Ждать 
буду столько, сколько понадобится. 
Потом обращусь с официальным за-
просом к прокурору области, с прось-
бой уточнить, не нарушаются ли мои 
права как гражданина и заявителя. Не 

с целью попенять и попинать высшее 
должностное лицо Орловской обла-
сти, а исключительно, чтобы донести 
нашу идею. Нашу мечту. 

На прием к Ревякину я записывать-
ся не стала. С ним встретилась Свет-
лана Зубова. Поговорила, доказыва-
ла и рассказывала, как можно достичь 
цели дешевле, выгоднее, быстрее. И 
что? А ничего! Ответ был из той се-
рии, которая гласит: «Денег нет, но вы 
держитесь!»

Отправили официальные послания 
начальнику управления здравоохра-
нения, одновременно и. о. руководи-
теля департамента здравоохранения 
Орловской области Владимиру Ни-
колаеву.  Руководителю комитета по 
здравоохранению Совета народных 
депутатов Орловской области Ивану 
Дынковичу. Практически он – на-
родный представитель в областном 
Совете, стоящий на страже здоровья 
всех и каждого в нашей области.

Опять на тот же вопрос: «И что?» 
– уже ставший догмой ответ: «А ни-
чего!» И. о. главного врача Светла-
не Зубовой ненавязчиво дали понять, 
что есть риск распрощаться со своей 
должностью. И стать простым участ-
ковым терапевтом, на что получили 
ответ: можно распрощаться с долж-
ностью, но не с идеей. А пока руково-
дитель продолжает зазывать и прини-
мать на работу  новых специалистов, 
ищет, пусть и не очень новое, но так 
необходимое оборудование. Изыски-
вает средства на погашение креди-
торской задолженности. Руководит 
коллективом. Ведет прием на участ-
ке в поликлинике и в терапевтиче-
ском отделении стационара. Жизнь 
идет своим чередом. Для сравнения: 
при прежнем главном враче из Зале-
гощенской районной больницы за 10 
лет уволились 10 врачей, при новом 
главном враче за неполные два года 
пришли на работу 10 врачей! Как го-
ворят, почувствуйте разницу. 

И ТУТ ГРЯНУЛ ГРОМ! Нет, даже не 
так: ПРИЛЕТЕЛО, ОТКУДА НЕ ЖДА-
ЛИ! Высшее должностное лицо Ор-
ловской области (губернатор Клыч-
ков) 18 апреля нынешнего года под-
писывает распоряжение № 256-р. Оно 
стоит того, чтобы процитировать не-
сколько абзацев: «В целях реализации 
региональных проектов модерниза-
ции первичного звена здравоохране-
ния, в соответствии с постановлени-
ем Правительства Орловской обла-
сти от 28 сентября 2016 года № 380 
«Об утверждении Порядка проведе-
ния публичных слушаний, организа-
тором которых является Правитель-
ство Орловской области, и определе-
ния их результатов»: 

1. Назначить публичные слушания 
по вопросу внесения изменений в ре-
гиональную программу Орловской 
области «Модернизация первичного 
звена здравоохранения Орловской 
области от 14 декабря 2020 года № 
795-р (далее публичные слушания»).

2. Создать рабочую группу…
3. Рабочей группе организовать и 

провести публичные слушания в по-
рядке, предусмотренном постановле-
нием Правительства Орловской об-
ласти от 28 сентября 2016 года № 380 
«Об утверждении Порядка проведе-
ния публичных слушаний, организа-
тором которых является Правитель-
ство Орловской области, и определе-
ния их результатов».

2 мая 2024 года в 10 часов 00 минут 
по адресу: Орловская область, Залего-
щенский район, пгт Залегощь, ул. М. 
Горького, д. 20 (актовый зал админи-
страции Залегощенского района Ор-
ловской области);

2 мая 2024 года в 12 часов 00 минут 
по адресу: Орловская область, г. Ново-
силь, ул. Пионерская, д. 18 (МБУ «Но-
восильская детская школа искусств»);

2 мая 2024 года в 14 часов 00 минут 
по адресу: Орловская область, Мцен-
ский район, д. Шашкино, ул. Школь-
ная, д. 4 (филиал МБОУ «Тельчен-
ская средняя общеобразовательная 
школа»);

2 мая 2024 года в 17 часов 00 ми-
нут по адресу: Орловская область, 
г. Орёл, ул. Пролетарская гора, д. 1, 
этаж 2 (большой зал администрации 
города Орла);

3 мая 2024 года в 10 часов 00 ми-
нут по адресу: Орловская область, 
Хотынецкий район, пгт Хотынец, ул. 
им. Сергея Поматилова, д. 34, пом. 1 
(МБУ ДО «Хотынецкий Дом детского 
творчества»);

3 мая 2024 года в 12 часов 00 минут 
по адресу: Орловская область, Ша-
блыкинский район, пгт Шаблыкино, 
ул. Ленина, д. 21 (зал администрации 
Шаблыкинского района);

3 мая 2024 года в 15 часов 00 ми-
нут по адресу: Орловская область, 
Троснянский район, с. Тросна, ул. 
Советская, д. 15/А (БУК «Библио-
течно-информационно-досуговое 
объединение»);

3 мая 2024 года в 17 часов 00 минут 
по адресу: Орловская область, Орлов-
ский район, пгт Знаменка, ул. Ленина, 
д. 10 (МБУ – Дом культуры «Олимп» 
Орловского муниципального округа 
Орловской области)».

Я оставлю за кадром синтаксиче-
ские, орфографические и прочие на-
рушения норм великого и могуче-
го русского языка. Прорывая сквозь 
дебри языка чиновничьего, пояс-
няю, что за два майских дня господа 
из областной администрации прове-
ли 8 (восемь!) публичных слушаний, 
в которых были задействованы сотни 
жителей Орловской области. В сре-
де ПОП-исполнителей данному ме-
роприятию есть очень точное и звон-
кое слово – «чес». И если со стороны 
эстрадных звезд главный критерий и 
главная цель – зарабатывание денег, 
то цель господ областных и местно-
го разлива чиновников была иная – 
с одобрения и под руководством гу-
бернатора отобрать у районов день-
ги, кстати, согласованные заранее, 
такие важные и долгожданные, кото-
рые должны пойти на ремонт пунктов 
здравоохранения. 

Вернее, даже не так, по словам бла-
готворителей и руководителей, пере-
нести этот самый ремонт с 2024-25 го-
дов на 2026-27 годы. А к тому времени 
или все больные перемрут, или госпо-
да отчалят в столицу на ПМЖ, и спрос 
с них исчезнет сам собой.

Получается, что образовавшуюся 
черную бюджетную дыру, те деньги, 
которые годами выделялись и благо-
получно разворовывались на строи-
тельстве того же Титаника и прочих 
лакомых долгостроев, решили зашто-
пать белыми нитками, отобрав у ни-
щих районов последнее – право на 
долгожданный ремонт обветшавших 
зданий здравоохранения!

Естественно, не в собственном же 
многосотенном управленческом кол-
лективе искать средства. Хотя в пред-
выборной программе и. о. губернато-
ра в свое время значилось сокраще-
ние чиновничьего аппарата на треть!  
Можно возразить: строительство, ре-
монт объектов и заработная плата – 
строчки в бюджете разные. Верно, 
но если рачительный хозяин эконо-
мит, то на всем. А в этом случае по-
лучается, что одни шикуют, другие 
погибают!
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в орловской области к двум бедам, дуракам и дорогам, добавилась тре-

тья. Ну с первой составляющей этого триумвирата все ясно – дураков у нас 
хорошо знают не только поименно, но и в лицо. 

дорог хуже, чем на орловщине, нет, пожалуй, нигде. Я-то знаю, к нам в го-
стиницу приезжают на машинах со всех регионов россии, и водители в один 
голос возмущаются этими «направлениями». Живущие в орле и ругающие 
тамошний асфальт даже не представляют, что у нас в Залегощи и во всех по-
добных поселках при так называемом ремонте дыра чаще всего заделыва-
ется кирпичом, подсыпается гравий, на него набрасывается горсть асфаль-
та, быстро и некачественно закатывается – и готово! На разбитую заплату 
со временем кладется еще одна, на нее – третья. и этот раздолбанный слое-
ный пирог считается дорогой, проезд по которой больше похож на автосла-
лом, чем на езду по шоссе.

Третья же беда – это здравоохранение. Ни для кого не секрет, что ныне 
действующий губернатор перед окончанием своего первого срока правления 
в очередной раз посетил столицу и попал на прием к президенту. Приняв ре-
шение коней на переправе не менять, владимир Путин благословил андрея 
Клычкова на повторные выборы. Но попенял на плохое здравоохранение в 
регионе (первое место) и на ужасные дороги (на втором месте). Поэтому дол-
гожданный ввод Титаника в строй действующих – это не просто наказ выс-
шего руководства, это одно из условий нахождения Клычкова и его коман-
ды на нашей земле. и у руля.
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Ничтоже сумняшеся губернатор и 
его окружение состряпали документ, 
полностью отсекающий любые демо-
кратические свободы и права прини-
мать законные и справедливые реше-
ния самим народом. Заменив их хо-
рошо разыгранным и отрепетирован-
ным фарсом.

В чем он выразился?  Документ да-
тирован 18 апреля, четвергом, конец 
рабочей недели. Пока его разослали 
по исполнителям, известили муници-
палитеты, то да се, наступило время 
длинных праздничных выходных. А 
в первый же рабочий день, 2 мая, по-
жалуйте, дорогие сограждане, на ве-
че, то бишь на публичные слушания. 
О которых вас никто не известил, на 
которые вас никто не приглашал. А 
зачем? К чему лишние уши, вдруг по-
явятся какие возражения? Вопросы и 
прочая ерундистика. 

4. «С материалами, касающими-
ся вопроса, вынесенного на публич-
ные слушания, можно ознакомиться 
в управлении обеспечения деятель-
ности подведомственных учрежде-
ний Департамента здравоохранения 
Орловской области по адресу: г. Орёл, 
ул. Салтыкова-Щедрина, д. 22, каби-
неты 300 и 308, с понедельника по пят-
ницу в рабочее время с 9 часов 00 ми-
нут до 18 часов 00 минут (перерыв с 13 
часов 00 минут до 14 часов 00 минут)».

5. «Департаменту информационно-
аналитической работы Орловской об-
ласти: обеспечить опубликование ин-
формации о дате, времени, месте и 
порядке проведения, а также порядке 
определения результатов публичных 
слушаний в газете «Орловская прав-
да», а также разместить данную ин-
формацию в государственной специ-
ализированной информационной си-
стеме «Портал Орловской области – 
публичный информационный центр» 
в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет не позднее 
10 календарных дней до даты прове-
дения публичных слушаний».

Тут моей фантазии нет предела, 
разыгралась не на шутку. Так и пред-
ставляю, как всесильные замы губер-
натора А. Клычкова, морща лоб и на-
прягая мозговые извилины, изыски-
вают пути отщипывания денежек из 
скудных будущих ассигнований рай-
онов. И вдруг один из них, а может, и 
все хором радостно восклицают: «Эв-
рика! Есть же программа по модерни-
зации первичного звена здравоохра-
нения Орловской области!» И фиг с 
ним, что МОДЕРНИЗАЦИЯ предпола-
гает улучшение, совершенствование. 

Когда срочно требуется у кого-то что-
то отнять, тут уж не до логики, и со-
весть тоже отдыхает.

Но просто взять и отобрать – это 
как-то грубовато и не совсем поря-
дочно. Надо сделать так, чтобы народ 
об этом как бы попросил! Одобрил 
и принял с восторгом!  А если объя-
вить публичные слушания, то народ 
на них не приглашать, ни в коем слу-
чае. В местных изданиях об этом не 
сообщать. Знакомство с материалами 
так усложнить, чтобы их и в глаза ни-
кто не увидел.

К сожалению, все так и было. А как 
же иначе? Представьте, сидят за ужи-
ном в деревне (или в районном цен-
тре, что почти одно и то же) Мари-
ванна с Петром Фомичем. Напаха-
лись в огороде, наработались всласть 
на посадке картошки или в коровнике 
(птичнике, свинарнике) – да не важ-
но где. И говорит жена мужу:

 – Слушай-ка, Фомич, а не прове-
рял ли ты сегодня информацию в го-
сударственной специализированной 
информационной системе «Портал 
Орловской области – публичный ин-
формационный центр»? Вдруг да там 
какое интересное распоряжение от 
губернатора для нас появилось?

На что ей Фомич отвечает:
– Ты что, Ивановна, с дуба рухну-

ла? У нас интернета отродясь не во-
дилось. Да и компьютера не было ни-
когда. Ты лучше бы, старая, в област-
ной газете «Орловская правда» ново-
сти вслух почитала.

– Так мы и газету эту только на по-
чте в районном центре один раз в гла-
за видели. Говорят, их штук 5 на весь 
район присылают. Да по подписке на 
13 тысяч населения 4 экземпляра по-
лучают. И то не у нас в деревне.

- Ну тогда, может, в Орел съездим, 
он ведь близко, километров 70 всего 
от нас, туда-сюда 140. Там, говорят, 
материалы какие-то можно почитать 
в департаменте здравоохранения. 
Пишет же их кто-то для нас, простых 
людей, старается, заботится о наро-
де, здравоохранение модернизиру-
ет. Вот мы в поликлинику ездим, ко-
торую не ремонтировали уже лет 40. 
И еще столько же просят подождать, 
ну не совсем столько, чуть меньше – 
на другие важные цели деньги нуж-
ны. Им, благодетелям, не до нас и на-
ших болячек!

В интереснейшем документе, по-
становлении правительства Орлов-
ской области №380 от 28 сентября 
2016 года, подписанном еще недо-
брой памяти Потомским, говорится: 

«Публичные слушания проводятся по 
вопросам, имеющим особую обще-
ственную значимость, либо затраги-
вающим права и свободы человека и 
граждан…».

 «Заинтересованные лица вправе 
направлять в рабочую группу пред-
ложения, материалы, адресованные 
Правительству Орловской области, 
по вопросу, выносимому на публич-
ные слушания».

«Рабочая группа анализирует и 
обобщает материалы и предложения 
заинтересованных лиц».

«Заинтересованные лица, не при-
сутствующие на публичных слуша-
ниях, могут направить предложения, 
адресованные Правительству Ор-
ловской области, в рабочую группу 
по вопросу, вынесенному на публич-
ные слушания, которые включаются 
в итоговый протокол».

Итак, в восьми районах, в ускорен-
ном темпе, в худших традициях нару-
шения демократии и прав человека, в 
течение двух межпраздничных дней 
(Первомайских и Пасхи, а впереди 
еще и День Победы), 2 и 3 мая, были 
назначены якобы публичные слуша-
ния. Якобы – потому, что о них ни-
кто не знал. Местные газеты дружно 
промолчали (а ведь что не запреще-
но, то разрешено), но главные редак-
торы взяли под козырек, и их друж-
ное «одобрям-с» лишило народ важ-
ной информации.

Поэтому, естественно, в адрес ра-
бочей группы не могли быть направ-
лены заранее никакие предложения, 
материалы и прочие документы. Но в 
Залегощи новость о готовящемся ме-
роприятии просочилась в народ. И 
было собрано 147 подписей людей, 
письменно проголосовавших против 
переноса ремонта поликлиники, кото-
рый, неизвестно, состоится ли через 
три года?! Заранее напишу, что пере-
данные в президиум рабочей группы 
текст и подписи никто не засчитал (о 
чем было направлено официальное 
письмо прокурорам Залегощенского 
района и Орловской области).

Т е к с т  ж е  б ы л  с л е д у ю щ е г о 
содержания: 

«Мы, жители Залегощенского рай-
она, в ходе публичных слушаний, со-
стоявшихся 2 мая 2024 года в актовом 
зале администрации Залегощенского 
района, голосуем против уменьшения 
финансирования нашего здравоохра-
нения и внесения изменений в регио-
нальную программу Орловской обла-
сти «Модернизация первичного звена 
здравоохранения Орловской области».

Требуем, наоборот, увеличения 
сумм, запланированных на ремонт по-
ликлиники, включив в них ремонт и 
оснащение оборудованием стациона-
ра больницы.

Требуем засчитать наши народные 
голоса как присутствующих на пу-
бличных слушаниях».

Подписи ставили жители Залего-
щи, Казари, Сетухи, Ореховки, дру-
гих сел и деревень. Каждый понима-
ет, что здание с 40-летней историей с 
годами еще больше развалится, далее 
его признают непригодным для ис-
пользования, а потом и вовсе закро-
ют. И накроется наша медицина, как 
говорят, медным тазом. А местное ру-
ководство только разведет руками.

Впрочем, руководство вовсе не дре-
мало. 27 апреля, в прекрасный суб-
ботний вечер, накануне длинных вы-
ходных, с песнями и плясками, мест-
ное чиновничество широко отпразд-
новало важный профессиональный 
праздник, День местного самоуправ-
ления. Премии и награждения, навер-
няка, текли рекой, заголовок в мест-
ной газете гласил: «Работаем на бла-
го людей». 

Они и поработали. Через четыре 
дня сотрудники Залегощенской ад-
министрации дружными рядами заня-
ли места в зале заседаний. Это народ 
не знал о слушаниях, а они-то хорошо 
знали, подготовились к ним и даже, не 
исключено, прорепетировали, как бу-
дут вести себя при голосовании. Ве-
дущий публичные слушания Вале-
рий Замуруев, глава района, режис-
сер и руководитель данного действа, 
ни слова не сказал в защиту народных 
интересов. Он только призвал присут-
ствующих одобрить и поддержать ре-
шение областного правительства.

Что и сделали дружно, единогласно 
его коллеги и подчиненные. А у меня 
вот такой вопрос: кто дал право обле-
ченным властью господам решать за 
людей, жить ли им, лечиться ли или 
ложиться и умирать без врачебной 
помощи? Отдают ли они себе отчет, 
под чем подписываются, какую возла-
гают на себя ответственность?

Им дали власть временно, не на-
всегда. Для служения людям. Пред-
ставила, что вот так, единогласно, 
с вышестоящего окрика, они могут 
проголосовать и за ликвидацию на-
шего Залегощенского района, как та-
кового, и на лицах не отразится ни 
тени сомнения или раскаяния.  На-
оборот, полное удовлетворение в 
одержанной якобы победе. После 
мероприятия чиновные дамы волна-
ми растекались по кабинетам, и вы-
скакивали обратно уже с чайника-
ми, ведь упущенное время традици-
онного чаепития следовало срочно 
наверстать. Смотрелось это смешно 
и грустно одновременно.

Нас, кто голосовал против, было 
меньше. Десятки чиновников (в зале 
присутствовало народу более вось-
мидесяти человек), прервав работу 
и закрыв кабинеты, в течение полу-
тора часов участвовали в этом позор-
ном действе. Они ярко демонстриро-
вали, как за тридцать серебреников 
торгуют демократией. Регламент ве-
дения публичных слушаний был на-
рушен неоднократно. Итоговый про-
токол я не могу получить вот уже ме-
сяц. Слушания состоялись, цель от-
бора средств выполнена, амбиции 
чиновничества удовлетворены. Толь-
ко победа ли это? По мне – так явное 
поражение. И позор перед народом. 
Кстати, в других районах данные ме-
роприятия прошли тихо и гладко, как 
и было запланировано.  

Светлана ВАСИЛЬЕВА



«И снова здравствуйте!» - сказали де-
путаты Орловского облсовета мэру Бол-
хова Владимиру Авилову, когда 14 июня 
в очередной раз прибыли на обществен-
ную территорию «Болховкин луг», где в 
ходе «благоустройства» в болото зарыли 
66 миллионов бюджетных рублей. И это 
было не просто приветствие. Участники 
выездного заседания комитета по ЖКХ 
убедились, что со времени майского де-
путатского визита в Болхов на Болхов-
кином лугу практически ничего не из-
менилось. Хотя накануне в облсовет на 
имя председателя комитета Сергея Ку-
тенева поступила бумага, в которой со-
общалось, что все недостатки устране-
ны. Правда, подписи на бумаге не было.

Свой визит депутаты начали с обхо-
да «благоустроенной» территории. По-
сле недавних ливней луг, как совершен-
но точно отметила в официальном рели-
зе пресс-служба облсовета, превратил-
ся в пруд. Впрочем, вода здесь точно так 
же стояла и в апреле, и в мае. Болхов-
ский мэр Авилов, который водил депу-
татов по лугу-пруду, напористо доказы-
вал, что во всем виновата погода: дескать, 
дождь лил стеной, а Болховкин луг – са-
мая низкая точка города, и дренажная си-
стема просто не справляется с потоками 
воды. У Авилова вообще всему находи-
лись оправдания: на дорожках набросан 
щебень размером с кирпич вперемешку 
с крошкой – так это проектом предус-
мотрено, и вообще, ему сказали, что лю-
ди здесь будут в кроссовках гулять. Тре-
нажеры кривые – это местная молодежь 
постаралась. По пандусам невозмож-
но спуститься в инвалидной коляске – 
так раньше здесь вообще ничего не бы-
ло, а сейчас дорога есть и тротуары. Ну и 
так далее. А вообще в целом недостатки 
устраняются, проблемы решаются, тер-
ритория живая, народ сюда ходит.

Напор мэра немного снизился, когда 
выездное заседание комитета перемести-
лось в здание местной администрации. 
Депутаты сидели с мрачными лицами – 
под впечатлением от увиденного, а мэру 
Авилову пришлось вспомнить, с чего на-
чиналось пресловутое благоустройство.

Вот что он рассказал.
- Нам было предложено департамен-

том Карпова (департамент по развитию 
территорий. – Прим. ред.) участвовать 
в конкурсе. Это была, наверное, осень. 
Весной были проектные мастерские, 
разработка концепции и прочее, прочее, 
прочее, подача заявки на конкурс, в се-
редине июля или начале августа 22-го го-
да мы узнали, что заявка победила. С это-
го момента муниципалитеты, у которых 
есть деньги на реализацию ПСД, присту-
пили к ее разработке… Я, пока лично не 
написал губернатору и с ним не встретил-
ся, денег мы не нашли на проектно-смет-
ную – практически четыре миллиона. 
Лично встречался у губернатора, реша-
ли, как это сделать. Нам лимиты бюджет-
ных обязательств доводят в декабре. Тот 
грант, который мы выиграли, был дове-
ден в декабре. Я в декабре только под эти 
деньги смог объявить конкурс на разра-
ботку проектно-сметной документации. 
Я ее получил в апреле… 27 апреля заклю-
чили контракт с «СБК-Групп». Наверно, 
недели через две они уже приступили, но 
лето было достаточно дождливое. По цен-
тру (луга. – Прим. ред.), когда снимали 
чернозем и дерн, гусеничные трактора 
вязли. Лето было очень дождливое. 

Здесь надо пояснить, что в конце де-
кабря 2023 года объект «Болховкин луг» 
был сдан в эксплуатацию Подписи в ак-
тах приемки поставили члены приемоч-
ной комиссии, представители «Орел-
госзаказчика» и глава муниципального 
образования – мэр Болхова Владимир 
Авилов. Подписывали, что называется, 
не глядя: в декабре Болховкин луг ле-
жал под снегом. Так же, не глядя, депар-
тамент ЖКХ под руководством господи-
на Латынина перечислил муниципали-
тету, а тот – подрядчику полную сумму 

по контракту. Весной стало видно, что 
за 66 миллионов рублей болховчане по-
лучили развалины на болоте. После шу-
михи в прессе и обсуждения вопроса на 
комитете по ЖКХ в мае болховский гра-
доначальник обещал, что подрядчик не-
достатки устранит. Как убедились депу-
таты, этого не произошло. 

- Понятно, что в местном бюджете нет 
средств на доведение до ума этой терри-

тории. А вы обра-
щались к главе ре-
гиона с просьбой 
все-таки найти де-
нежные средства в 
областном бюдже-
те, чтобы обеспе-
чить нормальную 
дренажную систе-
му, поднять пеше-
ходные дорожки, 
которые сейчас за-
тапливает, с релье-

фом доработать, 
убрать этот щебень, 
который рассыпан 

там вперемешку с камнями, и сделать со-
временное покрытие тротуаров? – об-
ратился депутат Евгений Косогов к Вла-
димиру Авилову. - Какие-то вы обраще-
ния писали в профильный департамент, 
к руководству региона, чтобы эта тер-
ритория на долгие годы стала комфорт-
ной для времяпрепровождения жителей 
Болхова?

- Насколько я знаю, на те направления 
работы, которые были выполнены, пока 
на них есть гарантийный срок, мы захо-
дить не имеем права, - ответил мэр. 

- Я правильно понимаю, что вас в це-
лом данная территория устраивает и вы 
ее не планируете дорабатывать? – уточ-
нил Косогов. 

Авилов это предположение не 
подтвердил.

- До ума доводить 
будем, особенно, в 
первую очередь цен-
тральную часть, но 
здесь, даже если мы 
засыплем землей, 
я так предполагаю, 
мы никуда не денем-
ся от этой воды. Во-
да начнет чернозем 
смывать на дорож-
ки. Это самая ниж-
няя точка в городе, - 
поведал болховский 
мэр. – Вот дренаж 
до ума довести и, может быть, даже еще 
одну линию проложить. 

Тем временем не выдержал депутат 
Юрий Котляр, который обратился к пред-
седателю комитета Сергею Кутеневу:

- Мы сейчас пытаемся найти какие-то 
пути, понять обстановку, почувствовать 
на себе – и опять встречаемся с чем? Вы 
читали ответ в ваш адрес? Что по состоя-
нию на 10 июня, то есть три дня назад, все 

недостатки устранены! Никакой подпи-
си! Но адресовано вам. То есть мы долж-
ны были сегодня прийти, посмотреть – 
все идеально. Видим другое. И видим, что 
творится здесь.

Депутат Косогов все же пытался выяс-
нить, обращались ли болховские власти 
за помощью к областному руководству и 
получили ли такую помощь: 

- Это постоянная проблема – поте-
ри денег, бесконтрольного выполнения 
работ. Вот ситуация: в тот период, кото-
рый прописан в контракте, компания-
подрядчик не вложилась. И когда такие 
ситуации резонансные происходят, мо-
жет быть, не надо уповать на то, что фе-
деральный центр говорит, что нужно 
вложиться в сроки в обязательном по-
рядке. Все-таки есть человеческие от-
ношения с министерствами и ведом-
ствами, которые так же могут понять, 
что у нас такая ситуация, можно было 
при желании объяснить федеральному 
центру, что мы не можем оплатить рабо-
ты подрядчику в полном объеме, запла-
тим, например, 40 миллионов, а осталь-
ные – в следующем году. Это о том, как 
в нашем регионе конкретные должност-
ные лица относятся к расходованию фе-
деральных денежных средств… Но что 
получилось, то получилось. Теперь сле-
дующее. У нас есть замгубернатора 
по финансам, у нас есть руководитель 
профильного департамента (Латынин. 
– Прим. ред.), у нас есть другие ответ-
ственные должностные лица из прави-
тельства Орловской области, которые 
должны были бы сюда приехать, посмо-
треть на ситуацию и найти пути реше-
ния вместе с вами, - обратился Косо-
гов к мэру Авилову. – От вас конкрет-
но были в адрес правительства Орлов-
ской области письменные обращения: 
уважаемое руководство региона, у нас 
такая проблема, мы ее как-то можем ре-
шить вместе с вами, или вас эта пробле-
ма не касается? Вы письменно обраща-
лись? Есть у вас ответы?

- Нет, письменно я не обращался, - от-
ветил Владимир Авилов. – Но у меня тог-
да встречный вопрос: а почему мы собра-
ли такое большое совещание только по-
сле того, как появилось это в средствах 
массовой информации? – перешел мэр в 
лучшую защиту, то есть нападение. – Те, 
кого вы назвали, а почему они не приеха-
ли в течение всего строительного перио-
да 23-го года и не побывали на объекте? 
Почему? – спросил мэр у депутата Косо-
гова, хотя вопрос явно был не по адресу.

В ходе дальнейшего диалога выясни-
лось, что руководитель департамента 
ЖКХ Сергей Латынин на объекте все-
таки бывал.

- С Карповым, грубо скажу, только 
рисовали карандашом. А Латынин здесь 
был. Больше не было здесь никого, - 
упрекнул болховский мэр непонятно по-
чему депутата Косогова и добавил: - В том 
числе из здесь присутствующих.

- То есть я правильно понимаю, что те-
перь депутаты областного совета винова-
ты, что не контролировали приемку вы-
полненных работ? – невозмутимо уточ-
нил Косогов. – Так я понимаю?

- Нет, вы неправильно понимаете, - 
хмуро ответил Авилов, но тут же опять 
оживился:

- Мы жили на этом лугу вместе с адми-
нистрацией. Практически год там жили. 
А вы вспомните, пожалуйста, лето 23-го 
года, когда ливневые дожди были. Неде-
лями были… К сожалению, очень быстро 
мои земляки забывают, в каком виде эта 
территория была. Не было дороги, не бы-
ло тротуара, не было освещения, и вода 
была по пояс. Да, есть вода. Будем бороть-
ся с этим. Будем решать. 

- Давайте мы пригласим контролиру-
ющие органы, - обратился к председате-
лю комитета депутат Котляр, имея в ви-
ду представителей «Орелгосзаказчика» 
и ООО «Агропромстрой», осуществляв-
ших строительный надзор. – Где они бы-
ли во время строительства этого всего? Я 
считаю, главу сегодня обвинять нельзя. 
Где они были?

Кутенев с предложением согласился, 
признав «недоработку» контролеров. До-
бавив, что на объекте, возможно, нужно 
провести дополнительные мелиоратив-
ные работы и попросить на это денег в 
области. 

Депутат Виталий Рыбаков тем време-
нем обратил внимание, что на заседании 
комитета, как повелось, нет ни одного ру-
ководителя департаментов, которые, соб-
ственно, курировали проект.

- Эта ситуация похожа на русскую по-
говорку «у семи нянек дитя без глаза». 
Департамент Карпова готовит один во-
прос, главный распорядитель бюджет-
ных средств – департамент Латынина… 
В результате в городе Болхове с проектом 
«Болховкин луг» - беда, - заявил Рыбаков. 
- На сегодняшнем выездном комитете нет 
ни Карпова, ни Латынина, которым мы, 
депутаты, задали бы правильные и неу-
добные вопросы.

- Я хочу сказать, что в какой-то сте-
пени я даже сочувствую мэру Болхова, - 
продолжил Рыбаков. – По-дружески. И 
я хочу сказать мягко, что его даже под-
ставили под это дело. Под эту неприят-
ность большого масштаба для Болхова. 
С этим надо разбираться нам, депутат-
скому корпусу, с исполнительной вла-
стью региона. И задать вопросы Клыч-
кову. Потому что я не исключаю, что 
мэра Болхова Авилова понуждали до 
конца года подписать акты и принять 
объект. Под любыми предлогами: и что 
деньги пропадут, и что надо отчитать-
ся перед Москвой… И сейчас мы ви-
дим, что он крайний. Ему можно толь-
ко посочувствовать. 

- Я не согласен, что кто-то кого-то по-
нуждал, - выразил свое мнение депутат 
Виктор Макаров. – Если человек на сво-
ем месте, никто его никогда не понудит и 
не заставит подписать бред. Куда делось 
66 миллионов? Почему мы сегодня приш-
ли, и вдруг нам информацию предостав-
ляют: все недостатки устранены. Все сде-
лано. Почему это происходит? Есть кон-
кретные ответственные лица, которым 
нужно задавать этот вопрос. Ну кто-то 
должен же отвечать в конце концов за 
эти вещи. 

Предполагаем, что если ответственных 
и найдут (а прокуратура передала в СК 
материалы проверки для возбуждения 
уголовного дела), то ими, скорее всего, 
станут те, кто подписывал акты работ и, 
не исключено, кто эти работы выполнял. 
Те, кто должен был следить и контроли-
ровать, в таких ситуациях, как правило, 
выходят сухими из воды. Хотя, как знать 
– времена и тенденции меняются стре-
мительно. И те, кто ранее считал себя не-
прикосновенными, оказываются в сизо. 
Возможно, у истории с Болховкиным лу-
гом будет весьма интересное продолже-
ние. Жаль только «заболоченных» денег 
– их вряд ли кто-то вернет…
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У семи нянек лУг превратился в прУд

Евгений
КОСОГОВ

Владимир
АВИЛОВ



Очередная «Стройка года», а именно 
благоустройство парка «Болховкин луг»,  
которое причинило бюджету особо круп-
ный ущерб — 66 миллионов рублей, обер-
нулась потенциальным ущербом для мест-
ных жителей. Один из находящихся на 
прилегающей территории домов по адре-
су: Генерала Белова, 58, находится под 
угрозой обрушения. Пока неизвестно имя 
«сверхразума», который додумался вы-
рыть огромную канаву в пяти метрах от 
частного жилого строения, но уже извест-
ны результаты его «творческой деятельно-
сти»: дом вот-вот рухнет, потому что поток 
воды из так называемого «оросительного 
канала» размывает грунт.

«И я накОрмлен 
завтракамИ нашеГО мэра»
Рассказывает Владислав Т.:
- В 2023 году велись работы по благоу-

стройству «Болховкина луга». Должны бы-
ли выкопать оросительный канал для осу-
шения этой площадки и для сливных го-
родских вод, которые в свое время стекали 
в природный ручей. На тот момент его глу-
бина была сантиметров тридцать-сорок, не 
больше, и лет тридцать-сорок он течет, это 
на моей только памяти, и никому он никогда 
не мешал. Изначально проектировщиками 
было установлено, что для осушения этого 
объекта нужно углубить канал, но они, ви-
димо, просчитались и на два метра сделали 
его глубже, и около моего дома, возле реки 
плотина как раз, — максимальное углубле-
ние в грунт произошло. Возникли пробле-
мы: здесь образовался котлован, так как ко-
пали трубу городской канализации еще ря-
дом, что привело к обрушению грунта, и это 
всего в пяти метрах от моего дома. То есть 
в нескольких метрах от моего жилья обру-
шение грунта происходит. После продол-
жительных ливней всё еще больше осыпа-
лось, грунт сыпется по сторонам и подмыва-
ется огромными ручьями, текущими по это-
му сливному каналу, вода идет в подвальное 
помещение моего дома. Дом трещит, осо-
бенно после дождей, основание уже укре-
пили сваркой, металлом, фундамент треска-
ется из-за осадка почвы и подмыва.

Я даже не знал, что в наше время можно 
сознательно причинить вред жилому стро-
ению, - удивляется Владислав Т. - Оказыва-
ется, всё возможно. И я накормлен завтра-
ками нашего мэра товарища Авилова: он же 
периодически появлялся здесь и в курсе си-
туации. Теперь он наших встреч избегает. А 
что касается его «завтраков», то происхо-
дит примерно следующее: то завтра испра-
вим, то при дополнительном финансирова-
нии, то когда кошка окатится. Так и живём. 
Явные просчеты проектировщиков и халат-
ность чиновников, их очень редко можно 
было видеть здесь во время строительства, и 
это объяснимо: им ведь здесь не жить.

«ПрОСтО БОлОтО заСОСалО 
этИ 66 мИллИОнОв!»
Депутат Орловского областного совета 

Виктор Макаров:
- Жильё находится 

в очень печальном со-
стоянии. Оно рано или 
поздно обвалится и рух-
нет. И это явно недора-
ботка власти существу-
ющей, тут никакие не 
проектировщики и не 
нехватка денег, на что 
обычно привыкли ссы-
латься, это просто без-
ответственное отноше-
ние к делу действую-
щей городской власти. 
Человек привык к без-

наказанности, он проработал в богоугод-
ном заведении, натворил там дел и никак 
не был наказан. Стиль руководства на но-
вом месте остался тот же. Этот канал надо 
было делать бетонным, иначе он осыпется, 
что и происходит. Даже корни деревьев уже 
не удерживают этот канал, и часть деревьев 
должна вот-вот упасть. То есть, по сути, там 

возле жилого дома сделали овраг. И что это 
за логика: когда завалится дом, тогда будут 
думать, что делать? Что это за глава города: 
из детского сада мальчик что ли пришёл и 
его заставили подписать? Мы все взрослые 
люди и должны отвечать за свои поступки, 
в данном случае - по всей строгости закона. 
Если ты не был согласен, почему ты подпи-
сал полностью оплату? Я был глубоко удив-
лен и изумлен, когда у меня оказался ответ, 
составленный, очевидно, главой города: не-
достатки уже исправлены. Только год он не 
указал. И вообще без подписи эту бумагу 
прислал. Это неуважение исполнительной 
власти не только к жителям, но и неуваже-
ние к закону, и настолько, я бы сказал, об-
наглевшие люди, они уже ничего не пони-
мают. Здесь нужно разбираться по закону, 
безусловно. И я бы сослался на слова героя 
одного фильма: вор должен сидеть в тюрь-
ме. Настолько я возмущен безответствен-
ностью этих людей! И сейчас пытаются до-
казать, что тут никто не виноват. А кто под-
писал приёмку? Его под угрозой расстре-
ла заставляли подписывать? Даже если под 
угрозой расстрела, если ты действительно 
руководитель, ты положи эту ручку на стол. 

Вопрос: кого и под какими угрозами застав-
ляют деньги направлять в болото? Просто 
болото засосало эти 66 миллионов! И сейчас 
пытаются оправдать это. Это неправильно.

ктО «жОнГлИрует» 
ГОСударСтвеннымИ 
мИллИОнамИ?
О стиле руководства болховского мэра, 

а в прошлом — руководителе Болховско-
го интерната для престарелых и инвалидов, 
наша газета писала неоднократно. Этот 
стиль, действительно, не меняется. В дан-
ном случае вместо территории для активно-
го отдыха мы имеем неосушенное болото, 
которое теперь «распространяется» на жи-
лой сектор, а с другой стороны - ликвиди-
рованную детскую площадку, которая бы-
ла установлена на средства жертвователей 
в память об уроженце и Почетном гражда-
нине города, одном из самых известных и 
авторитетных петербургских священнос-
лужителей конца XX – начала XXI веков 
Василии Ермакове. По логике болховского 
мэра, дети из пункта временного размеще-
ния, школьники и малыши должны прово-
дить свое время в этом самом болоте, в то 

время как территория бывшей детской пло-
щадки на улице Василия Ермакова должна 
принадлежать местному промышленному 
предприятию. 

Напомним, детская площадка была ку-
плена и установлена на средства жителей 
Санкт-Петербурга, где Василий Ермаков 
провёл в служении людям многие годы. 
Жертвователями стали около четырехсот 
человек, среди них много известных людей, 
ветеранов Великой Отечественной войны, 
блокадников, нынешних участников СВО. 
Накануне передачи земли под площадкой 
в частную собственность игровое оборудо-
вание объявили непригодным к использо-
ванию, а в болоте «Болховкина луга», где 
установленное оборудование даже не за-
креплено и половина площадки заболоче-
на, по мнению мэра, всё было хорошо.

 Напомним, СУ СК по Орловской обла-
сти было возбуждено уголовное дело по 
факту ненадлежащего исполнения долж-
ностными лицами администрации г. Бол-
хова своих должностных обязанностей в 
рамках реализации нацпроекта «Жилье и 
городская среда» при благоустройстве пар-
ка «Болховкин луг», по ч. 1.1 ст. 293 УК РФ 
(халатность). 

В апреле 2023 года между администраци-
ей г. Болхова и подрядчиком в рамках ре-
ализации нацпроекта был заключен муни-
ципальный контракт на выполнение работ 
по благоустройству территории парка «Бол-
ховкин луг» и прилегающей территории на 
сумму 66 млн рублей.  По версии следствия, 
должностными лицами администрации г. 
Болхова работы были приняты и оплачены, 
однако в ходе проверки установлено, что 
работы выполнены с грубыми нарушения-
ми, объект находится в незавершённом со-
стоянии, в связи с чем бюджету причинен 
особо крупный ущерб в размере 66 млн ру-
блей. То есть размер ущерба равен стоимо-
сти объекта. 

Что касается дома №58 по улице Генера-
ла Белова и канавы, которая его разрушает, 
болховский мэр, как видим, рассчитывает 
на какое-то «дополнительное финансиро-
вание». То есть, по логике градоначальника, 
к шестидесяти шести миллионам, которые 
уже «утонули» в болоте, полагается еще не-
кая сумма от государства? Не слишком ли 
свободно он «жонглирует» государствен-
ными миллионами? Полагаем, следствие 
ответит на этот вопрос.

«Орловская среда-плюс» обращается к 
прокуратуре Орловской области с прось-
бой провести проверку по факту наруше-
ния прав жителей частного дома №58 по ул. 
Генерала Белова в городе Болхове.

Наталья ЗАРУБИНА
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Дом поД угрозой обрушения, 
или «орошение» по-болховски
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Второй перВый Вице-мэр пошел по статье…
Событием этой недели, безуслов-

но, стало задержание первого заме-
стителя мэра Орла Вадима Ничипо-
рова, о чем в понедельник сообщили 
два орловских СМИ – «ОрелТаймс» 
и «Орловские новости». Оба издания 
сослались на информацию из соб-
ственных источников. Официально-
го подтверждения ни от Следственно-
го управления Следственного комите-
та РФ по Орловской области, ни от ре-
гиональной прокуратуры в этот день 
так и не последовало.

По информации СМИ, задержание Ни-
чипорова произошло утром 17 июня, в этот 
же день у него прошли обыски. Как сооб-
щили «Орловские новости», первый вице-
мэр задержан в связи с расследованием так 
называемого дела орловских перевозчи-
ков. Перевозчики – это индивидуальные 
предприниматели Вадим и Марина Кри-
вовы, вступившие в конфликт с Ничипо-
ровым два года назад и лишившиеся сво-
их маршрутов. В сентябре 2022 года Кри-
вовы записали видеообращение к предсе-
дателю Следственного комитета России 

Александру Бастрыкину, в котором рас-
сказали о поборах с орловских владельцев 
маршруток, которыми, по их словам, за-
нимался Вадим Ничипоров, еще пребывая 
в должности начальника транспортного 
управления орловской мэрии. «Орловская 
среда-плюс» стала первым региональным 
СМИ, которому Кривовы дали интервью 
после записи обращения к Бастрыкину. 
Наша первая публикация на эту тему вы-
шла 28 сентября 2022 года. А уголовное де-
ло по факту воспрепятствования законной 
предпринимательской деятельности было 

возбуждено лишь в марте 2024-го. Полтора 
года орловские следователи вели непонят-
ные проверочные мероприятия, и только 
неоднократные обращения к руководству 
Следственного комитета и Генеральному 
прокурору с предоставлением докумен-
тальных доказательств заставили СУ СКР 
по Орловской области возбудить дело.

Заметим, Вадим Ничипоров – не пер-
вый подчиненный мэра Парахина, попа-
дающий пол уголовную статью. Бывший 
первый вице-мэр Олег Минкин сегодня 
является обвиняемым по уголовному делу 
о крупном мошенничестве при проведе-
нии работ по благоустройству территорий 
в Орле. Не так давно фигурантами уголов-
ного дела стали сотрудники Жилищного 
управления администрации Орла – струк-
туры, фактически созданной мэром Пара-
хиным, занимавшиеся махинациями при 
покупке квартир для переселения граждан 
из аварийного жилья по завышенной сто-
имости. Сам Парахин, понятно, в этих де-
лах не фигурирует. Как не фигурирует он 
больше и в деле о «тещиной дороге», хотя 
она ведет именно к дому тещи Парахина, в 
котором живет и сам мэр, а вовсе не остав-
шийся в деле фигурант Вячеслав Селютин, 
который в свое время тоже был подчинен-
ным Парахина в бытность того главой Ор-
ловского района. Таким же чудесным обра-
зом Парахин «выпал» из дела о хищениях 
при строительстве орловского Титаника, 
хотя тогда он на должности зампреда об-
ластного правительства курировал скан-
дальную стройку. А первое возбужденное 
в отношении Юрия Парахина дело о неза-
конном предпринимательстве и вовсе бы-
ло прекращено за истечением срока давно-
сти в 2015 году. 

Словом, орловский градоначальник об-
ладает удивительной способностью выхо-
дить сухим из воды. Предполагаем, не без 
содействия нужных людей в правоохра-
нительных органах. До поры до времени 
это содействие распространялось, как мы 
видели, и на его первого зама Ничипоро-
ва. А потом перестало.  В понедельник Ни-
чипорова задержали как подозреваемого 
в превышении должностных полномочий.

Теперь Парахину предстоит найти 
нового первого вице-мэра. Или новую 
жертву?

P.S.
По удивительному совпадению, в про-

шлом номере «ОС-плюс» опубликовала 
карикатуру, присланную нашим аноним-
ным художником, фрагмент которой мы 
помещаем здесь. Думаем, какие-то по-
яснения здесь излишни, остается лишь 
удивляться прозорливости автора…

МАЗАЙ 
И ЗАЙЦЫ
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